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●Ontem pela manhã ocorreram 
atrasos no transporte público 
devido à assembleia promovida 
pelo Sinttracovel com motoristas

●O sindicato pede a retirada de 
uma cláusula que permite o mu-
nicípio demitir funcionários caso 
não haja qualidade no serviço

●Município deve ingressar 
com duas ações: uma para 
ressarcir os prejuízos causados 
e outra para evitar greves

SINDICATO AMEAÇA GREVE NO TRANSPORTE; MUNICÍPIO ESTUDA MEDIDAS 
Secom

Palmeiras, Botafogo, Flamen-
go e Fluminense conheceram 
seus adversários no Mundial 
de Clubes da Fifa de 2025. Na 
tarde ontem (05), em Miami, 
foram sorteados os grupos da 
competição. O Palmeiras está 
no Grupo A. Já o Botafogo, atual 
campeão da Libertadores, caiu 
no 'grupo da morte', na Chave 
B. Ambos lutam pelo título do 
Brasileirão. Esportes ● P.6

O edital do Lote 6 das novas 
concessões rodoviárias do Pa-
raná, publicado pela Agência 
Nacional de Transportes Ter-
restres (ANTT), vai duplicar a 
rodovia BR-277 entre o Trevo 
do Relógio, em Prudentópolis, 
na região Centro-Sul, até Cas-
cavel, na região Oeste. O leilão 
está marcado para o dia 19 de 
dezembro, na B3, a Bolsa de Va-
lores do Brasil. Público ● P.3

Mundial de Clubes
Times do Brasil 
conhecem os 
adversários

BR-277
Duplicação será 
de Prudentópolis a 
Nova Laranjeiras

Greve à vista? Greve à vista? 

Gazeta Esportiva

Luciano Neves / GP

AEN

Salta leva todos os lotes 
●O deputado Marcos Pollon (PL-MS) propôs uma PEC para transferir feriados durante a semana para 
os domingos, visando aumentar a competitividade econômica ao reduzir interrupções na produção. A 
proposta enfrenta forte resistência do setor de turismo, que alerta para impactos negativos na economia, 
já que feriados prolongados impulsionam viagens, hospedagem e eventos, gerando empregos e receita 
em mais de 50 atividades. Fábio Aguayo, presidente da Abrabar, destaca que a medida desestimula o 
turismo interno e prejudica bares, restaurantes e atrações culturais. Em contrapartida, o Senado analisa 
o PLS 389/2016, que adiantaria feriados para segundas-feiras, preservando datas simbólicas, como Na-
tal e Sete de Setembro. Essa alternativa é mais aceita pelo setor turístico, permitindo planejamento de 
viagens e movimentação econômica. Defensores da PEC argumentam que menos feriados aumentariam 
a competitividade internacional, mas especialistas ressaltam o papel econômico do turismo. O debate 
continua buscando equilibrar produtividade e direitos coletivos. Público ● P.2

PARCEIRO DA ESCOLA: GRUPO IRÁ RECEBER R$ 2 BI

Carlão é um dos jogadores mais 
identificados com o Cascavel 
Futsal. Ele participou de boa par-
te do ciclo vitorioso do clube. Foi 
o capitão que levantou duas taças 
do Paranaense da Série Ouro e a 
Liga Nacional em 2021. Só não 
conseguiu ser campeão da Amé-
rica com o clube. Mas Carlão é si-
nônimo de bola na rede e lideran-
ça. E segue no Cascavel Futsal na 
próxima temporada. Esportes ●P.6

A Câmara dos Deputados apro-
vou, na quarta-feira (4), por 
mais de 260 votos favoráveis, 
as urgências dos projetos de lei 
que compõe o pacote de corte 
de gastos anunciado pelo gover-
no para adequar o orçamento ao 
arcabouço fi scal. A votação do 
mérito das propostas fi cou para 
próxima semana. Ao liberar o 
pagamento das emendas, o STF 
impôs critérios. Público ● P.5

Xerifão
Carlão segue 
no Cascavel 
Futsal em 2025

Política
Câmara aprova 
urgência para 
corte de gastos 
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“Se está privatizando, 
com tantas dúvidas, 
com tanta falta de 
informação, é sinal de 
que a coisa não é boa”
WALKIRIA MAZETO
Presidente da APP Sindicato

Grupo Salta pode receber mais de 
R$ 2 bi após arrematar lotes no PR

Programa Parceiro da Escola O grupo arrematou todos os 15 lotes onde estão divididos os 177 colégios e a 
próxima etapa do processo é de consulta pública. Elas começam nesta sexta-feira e vão até segunda-feira

Entre em contato e saiba mais...

@life_comunicacao (45) 99829-2726

SUA MARCA
MERECE SER
NOTADA E
VALORIZADA
Criação de Logo e Id. Visual
Marketing Digital
Campanhas Off Line
(Tv, Rádio, Outdoor, Material Gráfico)

Vídeos Institucionais.

Lote mais caro é 
referente a região 
Sudoeste enquanto 
o lote mais barato 
corresponde a região 
oeste de Cascavel. 
Grupo Impulso foi 
empresa com maior 
nota em todos

DA REDAÇÃO
Cascavel 

●Na edição de quinta-feira (05), a 
Gazeta do Paraná trouxe a infor-
mação de que o Grupo Salta seria 
responsável por administrar as 
escolas de Cascavel que estão no 
Programa Parceiro da Escola. 
Acontece que o mesmo grupo, 
arrematou todos os 15 lotes onde 
estão divididos os 177 colégios 
que integram o programa e que 
são divididos por regiões do es-
tado. Com isso, a empresa deve 
receber um valor próximo a R$ 
2.049.846.775,68. Esse valor po-
de variar conforme a adesão de 
colégios ao Programa.

Entre as empresas participan-
tes, o Grupo Impulso Educação 
(Salta), responsável pelos colé-

cerca de R$ 3,2 bilhões.
A Warburg Pincus tem 28%, 

a Atmos tem 19%, a Mission Co. 
tem 11% e o management da 
companhia tem os outros 9%. 
Recentemente um dos fundos da 
Gera Capital no Grupo Salta foi 
vendido por cerca de R$ 1 bilhão. 
A transação foi conduzida para 
acomodar a entrada das gestoras 
Atmos e Mission, além de au-
mentar a participação da War-
burg Pincus na rede de ensino.

Consulta Pública
Nesta sexta-feira (06), se ini-

ciam as consultas públicas do 
programa Parceiro da Escola, 
em todo o Paraná. Será defi nido 
na consulta se 177 escolas esta-
duais elegíveis para o progra-
ma terão a gestão privatizada. 
Além de sexta, a consulta segue 
no sábado e segunda-feira (07 e 
09). Participarão como votantes 
pais e responsáveis, estudantes 
acima de 18 anos, professores 
e funcionários. Os votos serão 
impressos e a votação simultâ-
nea em todas as escolas. O ho-
rário é das 8h às 20h30 sexta e 
segunda-feira e das 8h às 17h no 
sábado.

A Secretaria de Estado da 
Educação (Seed-PR) ampliou as 
datas e horários com o objetivo 
de garantir a presença de toda 
a comunidade escolar na de-
cisão, que envolve o futuro da 
gestão administrativa e educa-
cional das 177 escolas estadu-
ais. “O processo é baseado na 
transparência, inclusão e cor-
responsabilidade na definição 
de estratégias que impactam di-
retamente a qualidade do ensino 
e o ambiente escolar”, afirma 
o secretário da Educação, Roni 
Miranda.

educadores com o fundo de in-
vestimento Gera Venture, que é 
focado em educação, transfor-
mando-se rapidamente em um 
dos grandes grupos de educação 
do país. A rede se coloca como o 
“maior grupo de educação bá-
sica do Brasil” e é liderada atu-
almente por Bruno Elias, que é 
presidente do Grupo Salta desde 
sua fundação, em 2013, com a 
fusão do Elite Rede de Ensino e o 
Pensi Colégio e Curso.

O Grupo administra 184 colé-
gios em 16 estados e no Distrito 
Federal, tendo cerca de 130 mil 
alunos no total. São 25 redes de 
ensino administradas pelo Salta. 
Isso tudo gera uma receita líqui-
da de aproximadamente R$ 2,1 
bilhões, uma arrecadação vul-
tosa com educação. O que difere 
do objetivo da educação pública, 
que nunca visa o lucro e sim a 
formação de jovens pensantes.

Entre os investidores do grupo 
está Jorge Paulo Lemann, admi-
nistrador das Lojas Americanas, 
que tem por meio da Gera Capital 
23% do capital do Salta. Lemann 
esteve no centro da polêmica 
com a grande dívida das Ame-
ricanas. O valor da empresa, in-
cluindo a dívida, é estimado em 

gios Alfa e Elite, liderou em todos 
os lotes, alcançando notas que 
variaram de 84 a 95 pontos. A 
parceria também atraiu outros 
nomes da educação nacional, 
como Positivo + Tom Educação 
(com pontuações entre 80 e 89), 
o Consórcio Apogeu (82 a 88) e 
a Rede Cenecista - CNEC (78 a 
85), que também aparecem bem 
classifi cadas em diversos lotes.

O programa exige que as em-
presas tenham, no mínimo, seis 
anos de atuação no setor e com-
provem capacidade para execu-
tar as metas de modernização 
previstas. A próxima etapa do 
processo é de consulta. 

Os 15 lotes têm valores que 
vão de R$ 229.357.337,38, que 
diz respeito a Região Sudoeste 
do Paraná até R$ 77.862.901,06 
que representa a Região Oeste e 
é o mais barato.

Fundado em 2013, o Grupo 
Salta é um dos maiores gru-
pos educacionais do Brasil. Em 
Cascavel, o Salta já administra 
outros três colégios que são par-
ticulares e integram a rede de 
ensino: o Colégio Elite, o Alfa Ju-
nior e o Alfa Plaza, que agora está 
instalado no Shopping Catuaí. 
O Salta nasceu de uma união de 

Detran-PR alerta sobre golpe 
de falsos leilões de veículos
O Departamento de Trânsito 
do Paraná esclarece que 
não promove leilões online 
e alerta sobre site falso. 
Canal de denúncias do 
departamento recebeu 
várias denúncias da ação 
fraudulenta
AEN
Curitiba

●O Departamento de Trânsi-
to do Paraná (Detran-PR) aler-
ta para a existência de um site 
fraudulento, detranprgov.org, 
que se faz passar pelo órgão para 
aplicar golpes. Esse site, que si-
mula leilões de veículos, não tem 
nenhum vínculo com o Detran-
-PR e não é a plataforma ofi cial 
do Departamento. “É importan-
te ressaltar que o Detran-PR não 
realiza leilões online. Os leilões 
são organizados exclusivamente 
por leiloeiros públicos oficiais, 

que sempre estarão devida-
mente identifi cados nos editais 
publicados no portal oficial do 
Detran-PR”, alerta o diretor-
-presidente do órgão, Adriano 

Furtado. Foram recebidos diver-
sos chamados pela Ouvidoria e 
denúncias nos canais de atendi-
mento do Detran-PR, nos quais 
as vítimas relataram o golpe. Os 
boletos, os certifi cados de arre-
matação e o próprio site utilizam 
indevidamente o nome e a logo 
do Detran-PR para enganar os 
usuários. Adriano Furtado reitera 
a importância de acessar sem-
pre os canais oficiais para evi-
tar fraudes. “Participei de um 
leilão de veículos e caminhões 
em um site acreditando ser uma 
plataforma ofi cial do Detran-PR. 
Efetuei os pagamentos, mas logo 
descobri que o site era falso. Eles 
usaram a logo do Detran-PR e do 
Governo para me enganar. Ago-
ra, vou registrar um boletim de 
ocorrência para evitar que outras 
pessoas caiam no mesmo golpe”, 
relatou uma vítima do leilão falso 
em uma das mensagens que che-
garam ao Detran-PR.

tas dúvidas e a Secretaria decide 
manter a consulta. Se está pri-
vatizando, com tantas dúvidas, 
com tanta falta de informação, 
é sinal de que a coisa não é boa”, 
analisa a presidente da APP, 
Walkiria Mazeto.

Conforme o governo, para ga-
rantir a transparência nos pro-
cessos de votação, as consultas 
públicas seguirão um modelo 
democrático. Participam, como 
membros das mesas consultivas, 
equipes técnicas dos Núcleos 
Regionais de Educação (NREs), 
professores e funcionários das 
escolas consultadas.

O processo contará com a 
participação de três comissões 
consultivas: a Comissão Central 
é responsável por organizar as 
votações, a Comissão Regional 
do NRE ajudará a divulgar o pro-
cesso, além de receber e manter 
sob sigilo as atas de votação, e a 
Comissão Consultiva Local, que 
fará o acompanhamento in lo-
co. Os votos serão depositados 
em urnas, que serão lacradas e 
fi carão sob responsabilidade do 
diretor das instituições. A aber-
tura das urnas será realizada no 
dia 9 de dezembro, de acordo 
com a Resolução 7.789/2024.

A APP Sindicato ressaltou o 
posicionamento contrário ao 
programa e deixou claro que a 
tentativa de transferir a gestão 
para empresas privadas vai re-
fl etir em uma privatização das 
escolas. “Nós somos contrários 
a esse programa. É um proces-
so de privatização das nossas 
escolas. Queremos uma escola 
de qualidade, mas que todos os 
recursos públicos sejam investi-
dos nas nossas escolas e não vire 
lucro nas mãos de um empresá-
rio”, completa a dirigente.

O Governo do Estado defen-
de que o programa representará 
um salto na qualidade da Educa-
ção da rede estadual de ensino. 
“Com o Parceiro da Escola nossa 
intenção é proporcionar às insti-
tuições de ensino estaduais me-
lhores condições de infraestru-
tura e gestão, permitindo que os 
educadores e diretores possam 
se dedicar integralmente ao de-
senvolvimento pedagógico, re-
fl etindo o compromisso do Go-
verno do Estado com a educação 
pública de qualidade”, diz Roni.

A APP Sindicato, que defen-
de a categoria dos servidores da 
educação, vai na contramão e 
critica ativamente o programa. 
“Nós temos um projeto envolto 
em dúvidas e questionamen-
tos. Há uma medida cautelar 
do Tribunal de Contas fazendo 
uma série de questionamentos 
à Secretaria de Educação, sem 
respostas. As perguntas das co-
munidades escolares continu-
am sem respostas. O Tribunal 
de Justiça suspendeu partes do 
decreto. O Ministério Público 
também questiona o programa. 
Tantos questionamentos, tan-

A consulta pública acontece nos próximos dias em todo o Paraná Jaelson Lucas/Arquivo AEN 

Detran
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“Essa cláusula 
menciona que, se 
o trabalhador não 
estiver executando 
seu trabalho conforme 
o estipulado na 
concessão, o poder 
gerenciador poderá 
pedir sua dispensa 
imediata, e a empresa 
será obrigada a acatar 
em até 48 horas. Isso 
é inconstitucional, 
pois apenas a União 
pode legislar sobre leis 
trabalhistas”
NELSON MENDES DE BORBA
Presidente do Sinttracovel

Lote 6 terá duplicação de Prudentópolis a Nova Laranjeiras
A BR-277 terá 157,3 km 
de duplicação na região 
Centro-Sul, garantindo que a 
rodovia fi que completamente 
duplicada até Foz do Iguaçu, 
somente neste lote
Das Agências
Cascavel

●O edital do Lote 6 das novas 
concessões rodoviárias do Para-
ná, publicado pela Agência Na-
cional de Transportes Terrestres 
(ANTT), vai duplicar a BR-277 
entre o Trevo do Relógio, em 
Prudentópolis, na região Cen-
tro-Sul, até Cascavel, na região 
Oeste. O leilão está marcado pa-
ra o dia 19 de dezembro, na B3, a 
Bolsa de Valores do Brasil.

Devido à grande extensão do 
trecho, nesta terceira matéria 
da série da Agência Estadual de 
Notícias (AEN) reproduzida pela 
Gazeta do Paraná, sobre o lote 
serão abordadas as obras na BR-
277 desde o Trevo do Relógio, em 
Prudentópolis, até o entronca-
mento com a PR-473 em Nova 
Laranjeiras. As duas primeiras 
abordaram as duplicações entre 
Foz do Iguaçu e Cascavel e Cas-
cavel e Nova Laranjeiras.

Serão dez segmentos de dupli-
cação da rodovia federal, do km 
303+800 ao km 336 e do km 355 
ao km 480+100, pulando Guara-
puava, onde a BR-277 já é dupli-
cada – um dos trechos inclusive 
concluído recentemente, obra 
do Departamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná (DER/
PR), autarquia da Secretaria de 
Infraestrutura e Logística (SEIL).

Estes 157,3 quilômetros de du-
plicação passam também pelos 
territórios de Candói, Cantagalo, 

Virmond e Laranjeiras do Sul. 
No território de Prudentópolis 
serão construídos dois viadu-
tos do tipo Diamante, em que 
há uma saída e um acesso para 
a rodovia principal em ambos os 
sentidos pela pista da direita, no 
km 306+890 e no km 309+450, 
interagindo com vias locais. 
Também serão construídas no-
vas pontes sobre os rios Xaxim, 
São João e Tigrinho, e uma nova 
área de escape no km 313+300, 
próximo ao mirante da Serra da 
Esperança, a única deste lote.

No km 308+500 tem início a 
nova iluminação em trecho de 
serra, que vai até o km 316+700, 
já no território de Guarapuava.

Antes de chegar no períme-
tro urbano de Guarapuava, se-
rão implantados dois Diamantes 
no km 316+800 e km 325+200, 
uma nova ponte sobre o Rio das 
Pedras e uma correção de traça-
do no km 335+271. No trecho já 
duplicado, será construída uma 
passarela para pedestres no km 
339, duas vias marginais qua-
se paralelas, do km 344+100 ao 
km 346+700 e do km 344 ao km 
346+500, além de um diamante 
no km 345+140, em frente à sede 
da Agrogen S.A. Do outro lado 
da cidade, será construída outra 
passarela, no km 352+750, em 
frente à Araucária Agropeças.

No início do trecho em que as 
obras de duplicação serão reto-
madas também serão implanta-
das vias marginais e ciclovias em 
ambos os lados da BR-277, do 
km 355 ao km 359, e uma Passa-
gem Inferior no km 355+810. Já 
longe do perímetro urbano, se-
rão construídos quatro Diaman-
tes, no km 365, km 373 (este no 
entroncamento com a PR-364), 

km 377+900 e km 382+300, e 
duplicadas as pontes sobre o Rio 
Coutinho e sobre o Rio Campo 
Real, esta segunda no limite com 
o território de Candói.

No trecho da BR-277 que 
cruza o território de Candói 
estão previstos cinco viadu-
tos novos do tipo Diamante. 
No km 389, km 394+500, km 
409+200 e km 416+150 as es-
truturas vão facilitar o acesso a 

vias locais, enquanto o viaduto 
no km 399+640 vai substituir 
uma rotatória em frente ao Au-
toposto Lagoa Seca. Também 
serão duplicadas a ponte sobre 
o Rio Pai João, e a ponte sobre 
o Rio Cavernoso, limite com 
Cantagalo.

Em Cantagalo as obras es-
tão concentradas no perímetro 
urbano do município, que vai 
ganhar dois viadutos do tipo 

Diamante, um no km 425+500, 
em frente ao Auto Center Dom-
broski, e outro no km 426+600, 
substituindo a rotatória com as 
ruas Alzira de Abreu e Pedro 
Rocha de Abreu. Também se-
rão construídas novas passarelas 
para pedestres no km 425+100 e 
km 425+900, além de vias mar-
ginais em ambos os lados da ro-
dovia. Também será duplicada 
a ponte sobre o Rio Cantagalo, 
limite com Virmond.

No território de Virmond se-
rão implantados viadutos do 
tipo Diamante no km 431+750 
e km 443, além de nova ponte 
sobre o Rio Taperinha. No pe-
rímetro urbano do município 
serão implantadas vias margi-
nais em ambos os sentidos do 

km 434+400 ao km 435, bem 
como um Diamante no km 435, 
substituindo uma rotatória.

Será duplicada também a pon-
te sobre o Rio Tapera, no limite 
com Laranjeiras do Sul.

Laranjeiras do Sul terá um 
Diamante no km 450+500 den-
tro do seu território, e no perí-
metro urbano um Diamante no 
km 455+100, substituindo uma 
rotatória com a BR-158, outro 
substituindo a rotatória com a 
Rua Ivan Ferreira do Amaral Fi-
lho no km 457+600 e um tercei-
ro no km 457+900, entronca-
mento com a PRC-158. Também 
será construído uma passarela 
no km 456 e implantadas vias 
marginais em ambos os sentidos 
da rodovia, do km 455+600 ao 

km 458+500.
Ainda serão duplicadas as 

pontes sobre o Rio Laranjeiras, e 
sobre o Rio Xagu, no limite com 
Nova Laranjeiras.

As obras no perímetro urba-
no de Nova Laranjeiras incluem 
dois Diamantes, no km 474 e km 
475+420, uma passarela no km 
474+900, vias marginais do km 
473+700 ao km 474, uma ciclovia 
do km 473+700 ao km 475+700, 
e outra do lado oposto da via do 
km 474 ao km 475+600.

Também será duplicada a 
ponte sobre o Rio das Cobras no 
km 477+140 e implantado sis-
tema de iluminação em trecho 
de serra, do km 476 ao km 480, 
chegando até o trevo com a PR-
473. 

A BR-277 deve fi car duplicada inteiramente desde Foz do Iguaçu até Prudentópolis  Roberto Dziura Jr/AEN

Transporte Os atrasos ocorreram devido à assembleia promovida pelo Sinttracovel. Com os motoristas em 
reunião, as linhas partiram atrasadas do ponto inicial, resultando em esperas de até duas horas para os usuários

Município estuda acionar o sindicato
após greve no transporte público
O município pretende 
ingressar com duas 
ações judiciais: uma 
para ressarcir os 
prejuízos causados 
à população, com 
indenização revertida 
em melhorias no 
transporte, e outra 
para impedir novas 
paralisações ilegais 
promovidas pelo 
sindicato

GABRIEL PORTA 
Cascavel  

●Após uma confusão no trans-
porte público de Cascavel na ma-
nhã de ontem (05), o município, 
representado pelo procurador-
-geral Edson Zorek, avalia in-
gressar com duas ações judiciais 
contra o Sinttracovel (Sindicato 
dos Trabalhadores do Transporte 
Coletivo Urbano). As medidas 
foram anunciadas durante uma 
coletiva de imprensa convocada 
pela Transitar, que contou com a 
presença da presidente da autar-
quia, Larissa Boeing, do prefeito 
Leonaldo Paranhos e de Zorek. 

Uma das ações é de ressarci-
mento pelos prejuízos causados 
à população, com a indenização, 
caso deferida, sendo revertida 
em melhorias para os usuários 
do sistema. A outra é um pedido 
de tutela inibitória, solicitando 
que o sindicato se abstenha de 
promover paralisações ilegais. 
“Greve não é crime; está pre-
vista em lei e pode ser realizada, 
mas deve obedecer a determina-
dos requisitos”, afi rmou o pro-
curador.

Entenda o caso
Imagine sair cedo de casa pa-
ra trabalhar ou estudar, chegar 
ao ponto de ônibus e descobrir 
que o transporte coletivo está 
atrasado, com risco de greve. 
Foi exatamente assim a manhã 
de quinta-feira (5) em Casca-
vel, marcada por difi culdades no 
transporte público.

Os atrasos ocorreram devido 
à assembleia promovida pelo 
Sinttracovel. Com os motoris-
tas participando da reunião às 
7h, as linhas partiram atrasadas 
do ponto inicial, resultando em 

corpo jurídico já verificou que 
essa cláusula é inconstitucional, 
e estamos reivindicando sua re-
tirada”, afi rma Borba.

De acordo com o sindicato, 
a cláusula presente na licitação 
isenta o poder concedente de 
qualquer responsabilidade em 
caso de ações judiciais relacio-
nadas às dispensas. Caso não 
haja uma solução até domingo 
(8), os trabalhadores aprovaram 
o indicativo de greve, que po-
derá paralisar 100% do trans-
porte coletivo de Cascavel na 
segunda-feira (9). “Eles terão 
que nos dar uma resposta, seja 
de qualquer forma. Caso isso não 
ocorra, vamos parar 100% do 
sistema até que a situação seja 
resolvida”, finalizou Borba. A 
mobilização gerou grande im-
pacto na cidade, evidenciando 
as tensões entre os trabalhadores 
e a administração do sistema de 
transporte.

Irresponsabilidade?
Enfurecido, o prefeito de Cas-
cavel, Leonaldo Paranhos (PL), 
classificou como uma “irres-

ponsabilidade” a atitude do sin-
dicato que representa os traba-
lhadores do transporte coletivo. 
Segundo Paranhos, o sindicato 
não avisou os usuários do sis-
tema com antecedência sobre a 
paralisação, e há relatos de que 
motoristas foram surpreendidos 
pela convocação, sem qualquer 
notificação prévia. “Estou in-
dignado com esse ato de irres-
ponsabilidade praticado pelo 
sindicato. Foi um ato covarde, 
irregular e intencional, além de 
criminoso. Não há motivo pa-
ra essa paralisação em uma li-
citação que sequer aconteceu. 
Eles não estão questionando o 
contrato, que, aliás, é emergen-
cial. Não conseguimos concluir 
a licitação justamente por causa 
dessas manobras que vêm acon-
tecendo”, declarou o prefeito. 
Paranhos também ressaltou que 
não há previsão de demissões 
no atual momento e defendeu a 
cláusula que avalia a qualidade 
do serviço prestado. “Nós não 
estamos dizendo que vamos de-
mitir ninguém. A licitação prevê 
uma ferramenta para medir a 

qualidade do trabalho. Se hou-
ver qualidade, não haverá pro-
blema algum”, completou. 

A cláusula polêmica
A cláusula em questão permite 
que o município solicite a dis-
pensa de funcionários do trans-
porte coletivo caso a prestação 
do serviço seja considerada ina-
dequada. Entre os critérios para 
tal avaliação estão atrasos, com-
portamento inadequado, danos 
aos veículos ou qualquer condu-
ta que prejudique a qualidade do 
transporte público.

De acordo com a presidente da 
Transitar, Larissa Boeing, a cláu-
sula não será retirada. “O poder 
concedente poderá exigir a dis-
pensa de um funcionário caso a 
conduta dele seja prejudicial ao 
bom desempenho dos serviços, 
e isso deve ser realizado dentro 
de 48 horas”, detalhou Larissa. 
A presidente da Transitar escla-
receu que a previsão para solici-
tação de desligamento de fun-
cionários já existe desde 2007, 
com regulamentações anteriores 
prevendo essa possibilidade. Se-

gundo ela, a cláusula também 
constava no edital da recente 
licitação, que acabou deserta, 
sem ter sido alvo de questio-
namentos ou impugnações na 
época. “No edital da licitação 
deserta, essa cláusula já esta-
va presente. Ela foi licitada com 
essa previsão e, naquela ocasião, 
não houve questionamento ou 
impugnação. Desde 2007, temos 
um regulamento que prevê es-
sa possibilidade como forma de 
garantir a qualidade do serviço 
e resguardar os usuários. Colo-
camos o prazo de 48 horas para 
que a dispensa seja solicitada 
quando detectada uma conduta 
inadequada”, explicou Larissa.  

A presidente também citou 
casos que justifi cam a manuten-
ção da cláusula, como situações 
de motoristas embriagados ou 
comportamentos que possam 
gerar desconforto aos passa-
geiros. “Essa cláusula visa dar 
transparência e garantir a qua-
lidade do transporte público, 
protegendo os usuários contra 
situações que possam compro-
meter o serviço”, concluiu. 

Os usuários do transporte público tiveram problemas ontem Secom

esperas de até duas horas pa-
ra os usuários. Normalmente, 
os ônibus começam a operar às 
4h, mas, ontem, só circularam 
a partir das 7h, conforme infor-
mado pelo sindicato à Gazeta. 
Duas assembleias foram reali-
zadas, uma em frente à empresa 
Pioneira e outra na Capital Oes-
te, responsáveis pelo transporte 
em Cascavel, reunindo mais de 
300 motoristas cada.

As reuniões tiveram como ob-
jetivo deliberar sobre o indicati-
vo de greve, motivado por uma 
cláusula no contrato da nova 
concessão do transporte coletivo. 
Segundo o presidente do Sinttra-
covel, Nelson Mendes de Borba, 
a cláusula permite que o poder 
concedente exija a dispensa de 
funcionários que, supostamen-
te, não estejam executando suas 
funções de acordo com o con-
trato. Em tais casos, as empresas 
teriam 48 horas para demitir o 
trabalhador, sem possibilidade 
de reavaliação. “Essa cláusula 
menciona que, se o trabalhador 
não estiver executando seu tra-
balho conforme o estipulado na 
concessão, o poder gerenciador 
poderá pedir sua dispensa ime-
diata, e a empresa será obrigada 
a acatar em até 48 horas. Isso é 
inconstitucional, pois apenas 
a União pode legislar sobre leis 
trabalhistas. Estamos aqui para 
defender os direitos de todos os 
trabalhadores do sistema. Nosso 

Laranjeiras do Sul 
terá um Diamante no 
km 450+500 dentro 

do seu território, 
e no perímetro 

urbano um Diamante 
no km 455+100, 

substituindo uma 
rotatória com a BR-

158, outro substituindo 
a rotatória com a 

Rua Ivan Ferreira do 
Amaral Filho no km 

457+600 e um terceiro 
no km 457+900, 
entroncamento 
com a PRC-158
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Câmara aprova urgência para corte de 
gastos e governo promete negociar

Pacote fi scal Ao liberar o pagamento das emendas, o Supremo Tribunal Federal (STF) impôs critérios para 
transparência e rastreabilidade dos recursos não previstos na Lei sobre as emendas parlamentares

Os projetos de lei 
210/2024 e 4612/2024, 
que tiveram a urgência 
aprovada, limitam o 
crescimento real do 
salário mínimo à 2,5% 
acima da infl ação, 
entre outras mudanças. 
Atualmente, o salário 
mínimo é corrigido com 
base no crescimento 
do Produto Interno 
Bruto (PIB) de dois anos 
anteriores

AGÊNCIA BRASIL
Brasília

●O Plenário da Câmara dos De-
putados aprovou, na quarta-feira 
(4), por mais de 260 votos favo-
ráveis, as urgências dos projetos 
de lei que compõe o pacote de 
corte de gastos anunciado pe-
lo governo para adequar o or-
çamento ao arcabouço fi scal. A 
votação do mérito das propos-
tas fi cou para próxima semana. 
Com críticas da oposição e de 
partidos aliados, o líder do go-
verno na Câmara, deputado José 
Guimarães (PT-CE), justificou 
que a urgência é para sinalizar o 
compromisso com a pauta, mas 
que o mérito será amplamente 
debatido na semana que vem. 
“É claro que nós vamos discutir, 
na hora certa, o mérito das ma-
térias. Muitos dos senhores nos 
colocam, com razão, restrições 
com relação ao projeto, ao que 
está contido sobre o BPC [Bene-
fício de Prestação Continuada], 
às mudanças que o governo es-
tá sugerindo; muitos levantam 
ponderações sobre o Bolsa Famí-
lia”, ponderou.

dois anos anteriores. O pacote 
também prevê regras cadastrais 
mais rígidas para Bolsa Família e 
BCP, além de novos critérios para 
acesso ao BPC, que é o benefício 
pago às pessoas com defi ciência 
e idosos de baixa renda que não 
conseguiram cumprir as exigên-
cias para acessar a aposentado-
ria. Deputados e partidos que 
apoiam o governo apresentaram 
restrições a esses cortes. O de-
putado petista Valmir Assunção 
(PT-BA) pediu que a equipe eco-
nômica do governo reveja essas 
restrições ao BPC. “Nós não po-
demos aceitar que, em nome do 
ajuste fi scal, em nome de corte 
de gastos, se dificulte o acesso 
das pessoas com defi ciência ou 
idosos ao BPC, porque o BPC é 
um instrumento fundamental 
para as pessoas mais pobres que 
existem na sociedade”, afi rmou. 

O líder do PSB, partido da base 
do governo, deputado Gervásio 
Maia (PSB-PB), afirmou que o 
partido vota a urgência, mas pe-
diu diálogo em relação ao mérito. 
“Entendemos que nós precisa-
mos dialogar daqui para frente 
em relação ao mérito”, disse.

A oposição liderada pelo PL e 
Novo obstruiu a votação. O líder 
Marcel van Hatten (Novo-RS) 
pediu um corte de gastos maior. 
“É imperioso que este Parlamen-
to faça as emendas necessárias 
para dar um verdadeiro ajuste 
fi scal ao Brasil e não esse projeto, 
que só gerou ainda piora maior 
no mercado”, afi rmou. O PSOL 
indicou o voto contrário por en-
tender que não deve haver restri-
ções ao salário-mínimo e ao BPC, 
como explicou o líder do partido, 
deputado Chico Alencar (PSOL-
-RJ). “E essas propostas não são 

insuficientes porque arrocham 
pouco, cortam poucas despesas 
sobre os mais pobres; elas são 
equivocadas porque atingem 
exatamente os mais pobres. Esse 
é o velho jogo ultraneoliberal”, 
disse o parlamentar fl uminense.

Mal avaliado
A avaliação negativa do governo 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva por agentes do mercado 
fi nanceiro não condiz com a re-
alidade, deixando de considerar 
os diversos indicadores positivos 
que vêm sendo observados no 
Brasil. A análise foi feita por dois 
ministros de Estado, ontem (5), 
durante a inauguração de uma 
fábrica de celulose em Mato 
Grosso do Sul.

O assunto foi abordado duran-
te os discursos dos ministros do 
Planejamento, Simone Tebet, e 

A votação do mérito das propostas fi cou para próxima semana Lula Marques/ Agência Brasil

da Casa Civil, Rui Costa, que cita-
ram os crescentes investimentos 
público e privado que vêm sendo 
feitos no país e os resultados que 
já estão sendo observados, entre 
eles, o crescimento da economia, 
acompanhado da menor taxa de 
desemprego e da maior taxa de 
ocupação da história, além de 
políticas sociais bem sucedidas, 
que resultaram na diminuição da 
evasão escolar. 

A ministra do Planejamento 
e Orçamento, Simone Tebet, 
fez fortes críticas ao chamado 
“mercado”. “Eu não posso acre-
ditar que, com um governo tão 
bem avaliado como este, o tal do 
mercado o avalie em 90% como 
ruim. Isso não é imparcialidade. 
É jogar contra o país. E quem joga 
contra o país quer ajudar a afun-
dar o país”, afi rmou a ministra.

O ministro da Casa Civil, Rui 
Costa, seguiu a mesma linha crí-
tica adotada por Tebet. “Tempos 
de comemorar [os resultados 
recentes da economia], porque 
aqueles que torcem contra o Bra-
sil diziam que, no ano passado, 
íamos crescer 1%. Crescemos 
3,3%. Esses mesmos pessimis-
tas diziam que o Brasil ia crescer 
1,5% [em 2024], mas o Brasil vai 
fechar o ano crescendo 3,5%”, 
disse Costa.

O presidente Lula fez comen-
tário irônico sobre a avaliação 
negativa dada pela quase totali-
dade dos agentes de mercado fi -
nanceiro. “Ontem [quarta-feira] 
saiu uma pesquisa dizendo que 
90% do mercado, daqueles que 
compõem a Faria Lima, são con-
tra o meu governo. Pois então, 
eu já ganhei 10%, porque nas 
eleições eles eram 100% contra 
o meu governo. Portanto cresci 
[nessa avaliação] e já ganhei 10% 
deles”.

A FRASE

“É imperioso que este 
Parlamento faça as 
emendas necessárias 
para dar um verdadeiro 
ajuste fi scal ao Brasil e 
não esse projeto, que 
só gerou ainda piora 
maior no mercado”
MARCEL VAN HATTEN 
(NOVO-RS)
Deputado federal

Guimarães avisou ainda que 
o governo está comprometido 
em negociar uma solução para 
o pagamento das emendas par-
lamentares, “que são legítimas 
e que precisam ser executadas 
naquilo que os parlamentares 
indicaram”.

Ao liberar o pagamento das 
emendas, o Supremo Tribunal 
Federal (STF) impôs critérios pa-
ra transparência e rastreabilida-
de dos recursos não previstos na 
Lei sobre as emendas aprovada 
pelo parlamento e sancionada 
pelo presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva.

Pacote de cortes
Os projetos de lei 210/2024 e 
4612/2024, que tiveram a urgên-
cia aprovada, limitam o cresci-
mento real do salário mínimo à 
2,5% acima da inflação, entre 
outras mudanças. Atualmen-
te, o salário mínimo é corrigi-
do com base no crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB) de 
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FASE DE GRUPOS
MUNDIAL DE CLUBES

 
Grupo A
Palmeiras (Brasil), Porto (Portugal), Al Ahly (Egi-
to) e Inter Miami (EUA)

Grupo B
Paris Saint-Germain (França), Atlético de Madrid 
(Espanha), Botafogo (Brasil) e Seattle Sounders 
(EUA)

Grupo C
Bayern de Munique (Alemanha), Auckland City 
(Austrália), Boca Juniors (Argentina) e Benfica 
(Portugal)

Grupo D
Flamengo (Brasil), Espérance Sportive de Tu-
nis (Tunísia), Chelsea (Inglaterra) e Club León 
(México)

Grupo E
River Plate (Argentina), Urawa Red Diamonds 
(Japão), Monterrey (México) e Inter de Milão 
(Itália)

Grupo F
Fluminense (Brasil), Borussia Dortmund (Alema-
nha), Ulsan (Coreia do Sul) e Mamelodi Sundo-
wns (África do Sul)

Grupo G
Manchester City (Inglaterra), Wydad AC (Marro-
cos), Al Ain (Emirados Árabes Unidos) e Juventus 
(Itália)

Grupo H
Real Madrid (Espanha), Al-Hilal (Árabia Saudita), 
Pachuca (México) e Red Bull Salzburg (Áustria)

23
Carlão marcou 
23 gols nesta 
temporada e foi 
o artilheiro do 
Cascavel Futsal

NÚMEROS

O jogador, mais uma 
vez, foi o artilheiro do 
clube na temporada 
com 23 gols

‘Liberta’ de 2025 tem 
36 equipes confirmadas

LIBERTADORES DA AMÉRICA

l A Copa Libertadores de 2025 está tomando 
forma. Com o recém classificado Corinthians, 
a edição do ano que vem chegou a 36 equipes 
confirmadas, restando apenas uma vaga no 
Brasil e outros dez lugares para times do conti-
nente sul-americano. Com o título do Flamen-
go na Copa do Brasil e do Botafogo na própria 
Libertadores, a zona de classificação para a 
competição continental saiu de G-6 para G-8 
no Campeonato Brasileiro, permitindo assim 
que o Timão garantisse seu lugar no torneio. Na 
última rodada do Brasileirão, Bahia, Cruzeiro 
e Vasco disputarão a última vaga. No caso do 
Vasco, a chance é bem remota. O Brasil já tem 
seis clubes garantidos de maneira direta na fase 
de grupos: Botafogo, Palmeiras, Flamengo, 
Internacional, Fortaleza e São Paulo. O Timão 
se garantiu na fase prévia da competição con-
tinental. A Argentina, país com direito a até 
sete vagas, já possui três representantes: Vélez 
Sarsfield, Estudiantes e Racing. O primeiro 
clube classificado para a edição de 2025 da 
Libertadores foi o San Antonio Bulo Bulo, que 
venceu o torneio de apertura do Campeonato 
Boliviano em maio. A pré-Libertadores aconte-
cerá entre fevereiro e março de 2025, enquanto 
a fase de grupos começará em abril e irá até o 
fim de maio. As oitavas de final serão iniciadas 
em agosto.

Conmebol

Cascavel disputa o 
bronze com Maringá

HANDEBOL

l Em 2024, o time de handebol feminino da Fag 
Cascavel conseguiu um feito histórico. O time 
garantiu presença nas semifinais da Liga Nacio-
nal. Ou seja, a equipe do técnico Neudi Zenatti 
alcançou o chamado Final Four e apareceu 
entre os quatro melhores times da competição. 
A meta de chegar na decisão não se consumou. 
A equipe foi derrotada pelo Pinheiros por 31 a 
27 na semifinal, que ocorreu na tarde da última 
quarta-feira. Com isso, a equipe pode voltar 
de Belo Horizonte, onde ocorre o Final Four, 
com o terceiro lugar. Nesta sexta-feira (06), o 
Cascavel enfrenta Maringá, às 15 horas, em seu 
último jogo na temporada. Se vencer, fica com 
a medalha de bronze na competição nacional. 
O clássico estadual irá ocorrer mais uma vez na 
Liga porque Maringá, que também chegou nas 
semifinais, foi eliminado pelo Clube Português 
de Pernambuco. Nesta sexta, também será re-
alizada a grande final entre Pinheiros e Clube 
Português. 

Assessoria

Xerifão Carlão segue no 
Cascavel Futsal em 2025

Serpente Tricolor Carlão irá reassumir a condição de capitão do Cascavel 
Futsal na próxima temporada. Ele é sinônimo de liderança e bola na rede

equipe no ano que vem. O ca-
misa 27 exerce uma liderança 
natural dentro de quadra. E foi o 
capitão do time nas temporadas 
de 2020, 2021 e 2020. Ou seja, foi 
ele que levantou as taças dos dois 
últimos títulos do Paranaense da 
Série Ouro, em 2020 e 2021, e 
também levantou a taça da Liga 
Nacional em 2021. Carlão não 
fez parte dos elencos que foram 
campeões da Libertadores da 
América em 2022 e 2023. 

Ele chegou ao clube em 2019 
e, no ano seguinte, assumiu o 
comando da equipe em quadra. 
Ele saiu do Cascavel Futsal na 
metade de 2022 para jogar na 
Espanha e voltou no meio da 

LUCIANO NEVES
Cascavel

l Um fato curioso sobre Carlão. 
Ele foi o autor do primeiro gol do 
Cascavel Futsal na temporada de 
2024. Foi na vitória de 5 a 3 sobre 
o Galo Dois Vizinhos na estreia 
do time no Campeonato Para-
naense da Série Ouro. E também 
marcou o último gol da equipe 
no ano. Um gol amargo, ano-
tado na derrota por 6 a 1 para o 
Guarapuava, que decretou a eli-
minação da equipe no Estadual. 

Na verdade, o desempenho de 
Carlão com a camisa do Cascavel 
Futsal permite esse tipo de situ-
ação. Ele foi o goleador do time 
na temporada com 23 gols. Aliás, 
repetiu a artilharia de anos ante-
riores. Carlão chegou a 131 gols 
em duas passagens pela equi-
pe. E vai continuar honrando o 
manto da Serpente Tricolor. Isso 
porque ele anunciou a renovação 
para a próxima temporada. “Es-
tou muito feliz com essa reno-
vação de contrato. Todos sabem 
do meu carinho e do meu res-
peito pelo projeto, pelo Cascavel 
Futsal e pela cidade de Cascavel. 
Vai ser o sexto ano vestindo esse 
manto e esperamos que seja um 
ano diferente, com muitas con-
quistas”, afirmou Carlão.

Carlão, inclusive, deve reas-
sumir a condição de capitão da 

temporada passada. No ano pas-
sado, Gustavinho foi o capitão 
do time, mas ele saiu do Casca-
vel Futsal para defender o Carlos 
Barbosa. 

Artilharia
Carlão está acostumado com o 
fato de ser o matador da equipe. 
Ele é, de longe, o maior artilhei-
ro do Cascavel Futsal nos últi-
mos anos. Ele chegou ao Casca-
vel Futsal em 2019. Foram duas 
passagens pelo clube e, ao todo, 
marcou 131 gols. Em 2020, ele 
foi o artilheiro do Estadual com 
treze gols. Em 2021, Carlão foi 
o goleador da Série Ouro com 
vinte gols. Neste ano, ele fechou 

o Estadual como artilheiro do 
time com 14 gols. Ao todo, foram 
23 no ano de 2024. 

Além de Carlão, o Cascavel 
anunciou recentemente a reno-
vação com toda a sua comissão 
técnica para a temporada de 
2025. Deividy Hadson (treina-
dor), Gilmarzinho (auxiliar téc-
nico), Serginho Santana (pre-
parador físico), Roberto Melo 
(preparador de goleiros), Vini 
Matias (fisioterapeuta), Luiz Ro-
berto Macanhão (staff), Paulo 
Rocha (supervisor), Bruna Cec-
chele (nutricionista) e Roberto 
França (administrativo) seguem 
no clube para a próxima tem-
porada.

Carlão é um exemplo de liderança em quadra Luciano Neves / GP

Botafogo é o melhor visitante do Brasileirão 2024

Palmeiras, Flamengo, Fluminense e Botafogo 
conhecem adversários no Mundial de Clubes 2025

dão conquistou 35 pontos fora 
de casa, com dez vitórias, cinco 
empates e quatro derrotas. Nos 
19 confrontos que disputou co-
mo visitante, o Botafogo mar-
cou 28 gols e sofreu apenas 16, 
sendo o segundo melhor ataque 
e a melhor defesa atuando longe 
do estádio Nilton Santos.

Na quarta-feira, o Botafogo 
conquistou uma das vitórias 
mais importantes atuando fora 
de casa neste Brasileirão. O Glo-
rioso bateu o Internacional por 1 
a 0 no estádio Beira-Rio e preci-
sa apenas de um empate na últi-
ma rodada para se sagrar cam-
peão brasileiro após 29 anos. 
O time só não faturou o título 

Gazeta Esportiva
São Paulo

l Palmeiras, Botafogo, Flamen-
go e Fluminense conheceram 
seus adversários no Mundial de 
Clubes da Fifa de 2025. Na tarde 
ontem (05), em Miami, foram 
sorteados os grupos da com-
petição, que acontece de 15 de 
junho a 13 de julho nos Estados 
Unidos.

O Palmeiras está no Grupo A, 
junto de Porto, Al Ahly (Egito) e 
do Inter Miami de Lionel Messi. 
Já o Botafogo, atual campeão da 
Libertadores, caiu no ‘grupo da 
morte’, na Chave B, e brigará 
por uma vaga com PSG, Atlético 
de Madrid e Seattle Sounders 
(EUA). Enquanto isso, o Fla-
mengo foi sorteado no Grupo D 
e enfrentará Chelsea, Club León 
(México) e Espérance Sporti-
ve de Tunis (Tunísia). Por fim, 
o Fluminense pegará Borussia 
Dortmund, Ulsan HD (Coreia 
do Sul) e Mamelodi Sundowns 
FC (África do Sul) na Chave F.

Atual campeão da Liga dos 
Campeões, o Real Madrid caiu 
no Grupo H, ao lado de Red Bull 
Salzburg (Áustria), Al-Hilal e Al 
Ain FC (Emirados Árabes Uni-
dos). Já o Manchester City de 
Pep Guardiola está na Chave G, 
com Juventus, Wydad AC (Mar-
rocos) e CF Pachuca (México). 

antecipado porque o Palmeiras 
também venceu como visitante 
e derrotou o Cruzeiro por 1 a 0. 
Ainda assim, o Glorioso chega à 

de final. Não haverá disputa por 
terceiro lugar. O lado esquerdo 
do chaveamento tem clubes dos 
Grupos A até D, como Palmei-
ras, Flamengo, Botafogo, PSG 
e Bayern de Munique. O lado 
direito, por sua vez, reserva as 
equipes dos Grupos E ao H, com 
Real Madrid, City, Juventus, In-
ter de Milão e Fluminense. 32 
clubes disputarão o Mundial de 
Clubes de 2025, apelidado de 
‘Super Mundial’: quatro da Ásia; 
12 da Europa; quatro das Amé-
ricas do Norte, Central e Caribe 
(Concacaf); um da Oceania; seis 
da América do Sul (Conmebol); 
e um do país-sede (MLS).

última rodada do Campeonato 
Brasileiro com 90% de chan-
ces de ser campeão. Na última 
rodada, recebe o São Paulo no 
tapetinho do Nilton Santos. Pela 
Série A, o São Paulo não vence 
como visitante o Botafogo des-
de 2019, e o Botafogo venceu os 
últimos três confrontos de 2021 
para cá. Já o Palmeiras, que só 
será campeão se vencer o Flu-
minense e o Fogão for derro-
tado pelo São Paulo, tem 9,9% 
de chances de título. Na 38ª e 
última rodada do Brasileirão, o 
Botafogo receberá o São Paulo 
no Nilton Santos. O jogo está 
marcado para domingo (08) às 
16 horas.

O jogo de abertura do Mundial 
de Clubes 2025 será disputado 
entre Inter Miami e Al Ahly, pe-
lo Grupo A.

A Fifa destacou que o sorteio 
teve como princípio a garantia 
da competitividade, da diver-
sidade geográfica e do equilí-
brio do torneio, não só na fase 
de grupos, como também no 
mata-mata.

Os times de cada grupo se en-
frentarão entre si apenas uma 
vez. As duas melhores equipes 
de cada chave avançam para as 
oitavas de final. A partir daí, a 
definição do mata-mata será 
feita em jogo único até a gran-

12
Ao todo, 12 
estádios dos 
EUA receberão 
as 63 partidas 
que serão 
disputadas. A 
grande final 
do torneio 
acontece 
no MetLife 
Stadium, em 
Nova Jersey

NÚMERO

Gazeta Esportiva
São Paulo

l Muito perto do título do Cam-
peonato Brasileiro, o Botafogo 
foi o melhor visitante desta 
edição da competição. Com 11 
vitórias em 19 jogos, o fator vi-
sitante não foi problemas para o 
Fogão, que conquistou 38 pon-
tos atuando longe de seus domí-
nios, acumulando cerca de 66% 
de aproveitamento. Além dos 11 
triunfos, o Botafogo empatou 
cinco vezes e perdeu apenas três 
jogos. O segundo melhor visi-
tante foi o Palmeiras, justamen-
te o time que disputa o título do 
Brasileirão com o Fogão. O Ver-

O Fogão está 
bem perto do 
título 
Gazeta Esportiva 

AINDA DÁ?

l A virada do Palmeiras sobre o Cruzeiro levou 
a definição do campeão brasileiro para a úl-
tima rodada da competição, que acontece no 
próximo domingo (08). O cenário é favorável 
ao Botafogo, mas o Verdão, matematicamente, 
segue na disputa também. Na quarta-feira, o 
Palmeiras venceu o Cruzeiro, de virada, por 
2 a 1, no Mineirão, pela 37ª rodada. Com os 
resultados, o Verdão chegou aos 73 pontos, en-
quanto o Botafogo, a 76. Assim, para faturar a 
taça do Brasileirão, o Palmeiras precisa de uma 
combinação de resultados específica. Além 
de vencer o Fluminense no Allianz Parque, os 
palmeirenses precisam torcer, necessariamen-
te, pela derrota do time carioca, que enfrenta 
o São Paulo, no Nilton Santos. Ambos os jogos 
acontecem às 16 horas. Qualquer outro resul-
tado dá o título ao Botafogo, que retomou a 
liderança justamente na 36ª rodada depois de 
vencer o Palmeiras, por 3 a 1, no Allianz Parque. 
Naquela oportunidade, o Verdão havia entrado 
em campo líder, posição que estava ocupando 
pela primeira vez na temporada.

Cesar Greco

O que o Verdão precisa 
para ser campeão?

Este é o troféu do Mundial de Clubes apresentado pela Fifa Fifa.com 
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instagram: @garciaautocenter_

- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312
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Áries (21/03 - 20/04)
Acontecimentos do dia podem não 
seguir a programação, mantenha a 
agenda flexível para aproveitar o tempo 
com outras coisas e não se frustrar com 
atrasos. Mudanças no ambiente social 
e novidades na equipe agitarão o clima, 
o dia trará protagonismo e soluções 
criativas. Conquiste novas amizades. 
Prestígio em alta!

Touro (21/04 - 20/05)
Decisões da vida familiar ou de moradia 
e planejamento de mudanças anunciam 
um dia agitado, com muita coisa 
acontecendo simultaneamente. Pare 
um pouco, visualize o que quer para o 
futuro e reflita sobre possíveis soluções. 
Mercúrio retrógrado pode abalar seu 
humor e estado emocional, tente não se 
estressar com atrasos.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Uma viagem pode ser decidida no 
impulso. Quebre a rotina, se reúna com 
amigos, circule, mude de cenário e areje a 
cabeça. O dia pedirá mais descontração 
e trocas enriquecedoras. Valerá também 
curtir programas culturais, atividades 
ao ar livre e momentos de liberdade. 
Relações e escolhas passam por revisões, 
esclareça mal-entendidos.

Câncer (21/06 - 22/07)
Assuntos financeiros podem causar 
estresse. Tome cuidado para não perder 
dinheiro com ações impulsivas. Aproveite 
o Mercúrio retrógrado para se organizar 
melhor, eliminar tarefas de trabalho e 
cuidar da saúde. Avalie investimentos 
com calma e planeje o futuro. Amor com 
companheirismo. Amplie amizades, se 
estiver só.

Leão (23/07 - 22/08)
Busque a companhia de amizades sábias 
e motivadoras. Clima carinhoso nos 
encontros de hoje alimentarão o coração 
e a alma. Aposte em maior abertura 
social. Conexões num novo ambiente 
ativarão sua criatividade e inspirarão 
projetos. Aproveite o Mercúrio retrógrado 
para reinventar a vida. Amor em alta!

Virgem (23/08- 22/09)
Mudanças no ambiente de trabalho 
e na rotina são esperadas, hoje. O dia 
também anuncia notícias de longe, 
convite de viagem ou de participação 
num evento. Conexões de hoje falarão 
ao coração. Aproveite também para 
cuidar da saúde e mudar hábitos. Encare 
conversas delicadas com a família e 
resolva pendências.

Libra (23/09 - 22/10)
Aprofunde uma relação especial e comece 
uma fase mais gostosa no amor e na 
vida familiar. Se estiver só, a entrada num 
novo grupo aumenta as chances de um 
envolvimento inesperado. O dia será 
animado, com conquistas pessoais e maior 
abertura social. Afaste pensamentos 
negativos e se supere. Conforto e prestígio 
em alta!

Escorpião (23/10 - 21/11)
Transforme padrões emocionais e 
recupere perdas do passado. O dia trará 
resgates significativos, retome uma 
relação importante em sua vida ou um 
antigo projeto de trabalho e firme novos 
acordos. Encontros e interações de 
hoje surpreenderão, dê mais leveza aos 
relacionamentos e supere velhas dores. 
Repense investimentos.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Repense objetivos e comece um novo ciclo 
de vida. O dia trará decisões de viagem, 
surpresas e novidades. Conversas reveladoras 
podem alterar planos e rumos. Boas notícias 
financeiras no trabalho serão promessa de 
estabilidade, firme bons acordos e ganhe 
um respiro. A luta por melhores condições e 
direitos continua. Sucesso!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Diminua o ritmo e reavalie planos. Será 
bom momento para finalizar um projeto e 
tirar um tempo de folga, antes de assumir 
novos compromissos. Assuntos financeiros 
estão em destaque. Aproveite para fazer 
compras, programar pagamentos e acertar 
contas com o par ou com a família. Encerre 
um longo ciclo. Mudanças à vista!

Aquário (21/01 - 19/02)
O dia favorece mudanças no projeto de 
vida e novos relacionamentos. Amplie 
conexões, fortaleça sua rede e aumente 
o protagonismo. Conversas delicadas 
com uma amizade ou alguém da equipe 
amenizarão conflitos, esclareça mal-
entendidos e aproveite o Mercúrio 
retrógrado para resolver diferenças com 
diálogo franco.

Peixes (20/02 - 20/03)
Avalie os sonhos, visualize o que quer 
para o futuro e acolha seus sentimentos. 
Mudanças acontecerão de dentro 
para fora e darão sensação de maior 
liberdade. Embora muitas coisas pareçam 
complicadas e impossíveis de serem 
resolvidas de imediato, soluções virão de 
onde você menos espera. Sucesso pela 
frente!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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|     contato@jacleiloes.com.br |    

www.jacleiloes.com.br  

EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Os monopólios
l A notícia de que o Grupo Salta arrematou to-
dos os 15 lotes do Programa Parceiro da Escola, 
envolvendo 177 colégios estaduais no Paraná, 
escancara um fenômeno que permeia diver-
sos setores: o estabelecimento de monopólios 
sob a fachada de modernização e eficiência. 
Embora o discurso oficial prometa avanços, as 
consequências dessas concentrações de poder 
raramente atendem ao interesse público, co-
mo mostram os exemplos históricos em áreas 
como transporte coletivo, pedágios e radares.

No caso do Grupo Salta, trata-se de uma 
empresa com raízes profundas em fundos de 
investimento e ligações com figuras controver-
sas do mundo corporativo. Ao assumir a gestão 
de tantas escolas estaduais, o grupo centraliza 
não apenas a administração, mas também os 
recursos públicos destinados à educação, com 
cifras que ultrapassam os R$ 2 bilhões. Essa 
concentração provoca questionamentos sobre 
os reais beneficiados por tal modelo: a comu-

nidade escolar ou os investidores?
Monopólios similares já se provaram noci-

vos em outros setores. No transporte coletivo, 
a ausência de concorrência frequentemente 
resulta em tarifas abusivas e serviços precá-
rios. No caso dos pedágios, concessões mal 
(ou muito bem) planejadas impuseram cus-
tos elevados aos usuários, enquanto os lucros 
engordaram os cofres das concessionárias. 
Até mesmo os radares, que deveriam ser ins-
trumentos de segurança, se transformaram, 
em alguns casos, em fontes de arrecadação 
indiscriminada, alimentando denúncias de 
irregularidades.

O cenário da educação pública no Paraná 
segue a mesma trilha perigosa. Apesar de o go-
verno argumentar que o programa Parceiro da 
Escola visa melhorar infraestrutura e gestão, 
as críticas da APP Sindicato e de órgãos como 
o Tribunal de Contas e o Ministério Público 
levantam sérias dúvidas. Quando os lucros 

passam a ser prioridade, inevitavelmente, o 
objetivo pedagógico da escola pública — for-
mar cidadãos críticos e engajados — fica em 
segundo plano.

Além disso, a ausência de pluralidade no 
processo de escolha das empresas partici-
pantes intensifica as preocupações. Se outras 
organizações, igualmente qualificadas, não 
conseguiram superar as propostas do Grupo 
Salta, devemos nos perguntar: o sistema de 
pontuação realmente avaliou a capacidade de 
gestão educacional ou priorizou critérios que 
favorecem grandes conglomerados?

O monopólio na educação pública é espe-
cialmente preocupante porque atinge direta-
mente a formação das futuras gerações. O que 
hoje é apresentado como “modernização” 
pode, no futuro, transformar-se em um mode-
lo excludente, onde o lucro privado prevalece 
sobre a igualdade de acesso e a qualidade do 
ensino.

NA SALA DO TRIBUNAL DE CONTAS DO 
PARANÁ, o tempo parecia estar suspenso nesta 
quinta-feira, como se o ar carregasse um peso 
que todos respiravam, mas ninguém ousava 

nomear. Na pauta, um capítulo peculiar de reconciliação 
institucional: a reintegração de Maurício Requião de Mello 
e Silva, conselheiro que retornou ao cargo após 13 anos de 
afastamento.Era para ser uma sessão de decisões rápidas, 
mas o roteiro ganhou um desvio inesperado. O conselheiro 
substituto Tiago Alvarez Pedroso pediu adiamento da votação. 
Alegou, com precisão técnica, a necessidade de calcular os 
valores líquidos de impostos e contribuições previdenciárias e 
detalhar os elementos da remuneração pleiteada. No palco da 
burocracia, cada rubrica é um enigma a ser decifrado.

A espera continua II
A história de Maurício já é, por si só, uma trama digna de fil-
me. Afastado em 2009, retornou em 2022 por determinação do 
Superior Tribunal de Justiça, que viu inconstitucionalidade no 
decreto que o desligara. O veredito não só devolveu o cargo, mas 
abriu caminho para uma indenização, seja via administrativa ou 
judicial, como se o tempo perdido pudesse, enfim, ser reparado. 
Do outro lado do enredo, estão pareceres favoráveis da Procu-
radoria Geral do Estado e do Ministério Público de Contas, que 
veem na solução consensual uma vantagem econômica. O con-
selheiro Agostinho Zucchi, relator do caso, aguarda sua vez de 
apresentar a proposta em sessão virtual na próxima semana.

A espera continua I

A reforma tributária é inconstitucional 
por ofensa ao pacto federativo

Fatos e narrativas
sárias para que o episódio fosse 
encerrado com a desocupação do 
Legislativo.

Apesar da gravidade do atenta-
do contra os Poderes, nenhum dos 
invasores, depredadores e agres-
sores de funcionários sofreu um 
processo judicial. No ano passado, 
em sessão da Academia Paulista 
de Letras Jurídicas, o acadêmi-
co e ex-presidente da República, 
professor doutor Michel Temer, 
em conferência, esclareceu que 
não puniu aqueles baderneiros, 
pois decidiu seguir o exemplo do 
ex-presidente Juscelino Kubits-
chek que anistiara os revoltosos 
de Aragarça e Jacareacanga que, 
com armas, tentaram um golpe 
de Estado, em seu governo.

Comparando os atos de 2017 
com os de 8 de janeiro de 2023, 
neste houve um número maior de 
pessoas, mas não agressões a fun-
cionários públicos, embora tenha 
ocorrido, também, depredações 
que se estenderam ao Executivo e 
Legislativo, sem necessidade, en-
tretanto, de decretação do Estado 
de Emergência sendo que, com 

um contingente não expressivo 
de militares, o presidente Lula 
encerrou a baderna, prendendo 
1.700 manifestantes desarmados, 
sem necessidade de dar um tiro 
sequer.

Sendo assim, verificando os ví-
deos, nas redes sociais, das duas 
manifestações condenáveis, a 
única diferença foi na extensão 
maior daquela de 2023 e haver 
feridos na de 2017, no Governo 
Temer. As destruições, entretan-
to, de prédios públicos foram as 
mesmas. 

Há duas semanas, um cidadão 
suicidou-se perante o STF, com 
evidente perturbação mental, 
tendo se descoberto por mensa-
gens que queria matar o Ministro 
Alexandre de Moraes. Em 2018, 
um outro cidadão esfaqueou o en-
tão candidato Bolsonaro, durante 
a campanha, em fato semelhante 
ao tiro dado em Trump neste ano, 
nos Estados Unidos. Os dois fatos 
são muito parecidos, assim como 
as duas manifestações badernei-
ras de destruição de prédios pú-
blicos.

Ocorre, todavia, que a impren-
sa e os políticos de Esquerda en-
tenderam que as badernas ocorri-
das no governo Temer não foram 
nem tentativa de golpe e nem 
atentado violento ao Estado de 
Direito, mas as de 8 de janeiro fo-
ram, assim como o esfaqueamen-
to ao ex-presidente Bolsonaro fo-
ra considerado ato isolado, mas o 
suicídio de quem queria atentar 
contra o ministro Alexandre de 
Moras, um ato vinculado ao gru-
po que pretendia um golpe e um 
atentado ao Estado Democrático 
de Direito, sem nenhuma prova 
neste sentido.

Confesso ser cada vez mais di-
fícil interpretar o nosso Direito, 
tendo a nítida impressão de que 
o Brasil possui duas espécies de 
hermenêutica jurídica, em que 
fatos e circunstâncias semelhan-
tes, devem ser punidos quando 
praticados por conservadores e 
desconsiderados quando quem 
os pratica milita na Esquerda. 
Pergunto-me, parafraseando o 
poeta, “Mudou o Brasil ou mudei 
eu?”.

Ives Gandra 
DA SILVA MARTINS

*Presidente do Conselho Superior de 
Direito da Fecomercio/SP. Professor 
emérito da Universidade Mackenzie 
e das Escolas do Comando e Estado 
Maior do Exército (ECEME) e Superior 
de Guerra (ESG). Advogado e fundador 
da Advocacia Gandra Martins

O peso das contas I
Na vida do brasileiro, as 
contas são como aquele su-
jeito teimoso que insiste em 
aparecer na frente, mesmo 
quando a gente quer ir pra 
outra direção. É como se, na 
feira da vida, o freguês não ti-
vesse mais a escolha de botar 
o fiado no caderninho: o cré-
dito entrou pela porta e não 
quer sair mais. Pois foi o que 
nos contou a tal da Pesquisa 
de Endividamento e Inadim-
plência do Consumidor, a 
Peic, que chega todo mês co-
mo o sino da igreja, tocando 
pra nos lembrar dos pecados 
financeiros. Em novembro, 
ela trouxe uma notícia de pe-
so: 29,4% das famílias estão 
com contas atrasadas, o maior 
percentual desde outubro do 
ano passado.  

O peso das contas II
Agora, não é só o atraso que 
atormenta, não. Tem tam-
bém os que botaram as mãos 
pro céu e disseram: “Eu não 
consigo pagar, não tem jeito!” 
Esse número subiu pra 12,9%. 
É como se o povo tivesse 
tentando equilibrar as contas 
numa corda bamba, mas a 
gravidade do fim de ano tá 
puxando pra baixo. É falando 
em fim de ano, parece que o 
espírito natalino deu as caras 
no cartão de crédito. O en-
dividamento subiu pra 77%, 
com o povo se rendendo às 
tentações das vitrines e das 
festanças. Mas não vamos 
culpar só o peru e os presen-
tes, porque os pesquisadores 
dizem que o aumento tam-
bém tem a ver com uma tal de 
“gestão mais cautelosa”. Ou 
seja, o povo tá usando o cré-
dito pra segurar as pontas.  

O peso das contas III
Mas nem tudo são lágrimas, 
vejam só: o percentual dos 
que se dizem muito endivi-
dados recuou pra 15,2%, o 
menor número desde 2021. É 
como aquele cacto do sertão 
que, mesmo na seca, insiste 
em florir. Um alívio no meio 
da tempestade. Assim segue o 
Brasil, nesse compasso de dí-
vidas e desejos. Um pé na rea-
lidade dura e o outro no sonho 
de que, quem sabe, um dia, o 
crédito não seja mais aquele 

amigo chato que chega sem 
avisar, mas um companheiro 
que a gente pode chamar pra 
tomar um café sem medo de 
ficar no vermelho.  

Responsabilidade 
devida I
O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Dias To-
ffoli votou nesta quinta-feira 
(5) para responsabilizar as 
redes sociais pelos conteúdos 
ilegais postados pelos usuá-
rios. Toffoli é relator de uma 
das ações que estão sendo jul-
gadas pela Corte. Em sua ma-
nifestação, Toffoli considerou 
inconstitucional a atual regra 
que rege a responsabilização 
civil das plataformas. Com 
o entendimento, as redes se 
tornam obrigadas a retirar o 
conteúdo ilegal de forma ime-
diata, sem esperar por uma 
ordem judicial. 

Responsabilidade 
devida II
Se mantiverem as postagens, 
podem ser responsabilizadas 
pela Justiça pelos danos cau-
sados pela manutenção das 
mensagens de seus usuários. 
A possibilidade de punição 
também vale para o impulsio-
namento de postagens ilegais 
e no caso de criação de perfis 
falsos.  O ministro definiu 
como ilegais postagens que 
envolvem crimes contra o 
Estado Democrático de Di-
reito, terrorismo, suicídio, 
racismo, violência contra mu-
lher, crianças e adolescentes, 
infração sanitária, tráfico de 
pessoas, incitação de violên-
cia física e sexual, divulgação 
de fatos inverídicos e descon-
textualizados e divulgação de 
fatos notoriamente inverídi-
cos que possam causar danos 
às eleições.

Responsabilidade 
devida III
Toffoli entendeu que o Artigo 
19 do Marco Civil da Inter-
net é inconstitucional e deu 
imunidade para as redes so-
ciais. Dessa forma, segundo 
o ministro, deve ser aplicado 
de forma geral o Artigo 21, 
que previu a responsabilidade 
direta para os casos de danos 
à intimidade, à honra e à vida 
privada. 

pacto federativo. Os Estados mem-
bros da Federação que fizeram seus 
deveres de casa e organizaram seus 
orçamentos nos últimos 35 anos 
de vigência da CF/88 irão “acor-
dar” sem suas autonomias e, o que 
é pior, sem os seus números para 
administrar.

O problema é que de acordo com 
o STF “a repartição de competên-
cias e de receitas tributárias confi-
gura um dos pilares da autonomia 
dos entes” (STF, RE 591.033, DJ 
24/02/11). Ainda em controle con-
centrado o Supremo decidiu que 
a repartição de receitas consagra 
a descentralização e “divisão de 
centros de poder” no país (ADIn 
4.228, DJ 10/08/18).

Sendo assim, por óbvio, nem 
mesmo via emenda pode o Con-
gresso relativizá-las “ou afastá-
-las”, o que ofenderia “o pacto 
federativo” e seria “tendente a 
aboli-lo”, o que é vedado (ADIn 
926, DJ 6/5/94). Competência 
tributária é um conceito jurídico 
fundamental no Direito Tributário. 
Ela se refere à capacidade conferi-
da pela CF/88 a certas entidades 
políticas (União, Estados, Distrito 
Federal e municípios) para instituir 
tributos. Ou seja, a competência 
tributária é a competência consti-
tucional para criar, inovar, extin-
guir ou modificar a lei tributária.

A competência tributária é in-
delegável, o que significa que a 
entidade que recebeu essa com-
petência constitucional não pode 
transferi-la para outra. Cada ente 
federativo possui sua própria com-
petência tributária e deve respeitar 
a autonomia dos outros. Por exem-

plo, um estado não pode instituir 
um tributo que é de competência 
municipal ou Federal. Além disso, 
a competência tributária é irre-
nunciável, ou seja, um ente não 
pode abdicar de sua competência 
para instituir tributos.

Importante ressaltar também a 
distinção entre competência tribu-
tária e capacidade tributária ativa. 
Enquanto a primeira é a possibi-
lidade de instituir tributos, a se-
gunda é a aptidão para ser sujeito 
ativo da obrigação tributária, ou 
seja, para exigir o cumprimento 
da obrigação tributária, proceder 
à sua fiscalização e arrecadação. 
Assim, fica claro que a competên-
cia tributária, oriunda da CF/88 é 
o poder de instituir, mediante lei 
formal do próprio ente federado, 
tributos para sustento e autonomia 
do ente federado e isso é inegociá-
vel e irrenunciável.

E aqui me pareceu muito claro 
que a Reforma Tributária suprimiu 
e esvaziou a autonomia dos entes 
federativos. Ora, se o ente federati-
vo não tiver poder para instituir tri-
butos e nem autonomia para gerir 
suas receitas, provenientes de ar-
recadação, não podemos falar que 
resta preenchido um dos alicerces 
da federação, que é a autonomia 
dos entes federativos. A lealdade 
federativa é o princípio constitu-
cional implícito ou não escrito que 
impõe aos entes federados o dever 
de proceder com lealdade nas suas 
relações recíprocas, buscando o 
entendimento mútuo na execução 
de suas tarefas e orientando-se pe-
la coordenação e cooperação. Sua 
função é vincular os entes federa-

dos aos interesses dos demais e ao 
interesse comum de todos quando 
do exercício de seus direitos e de-
veres, com o intuito de proteger e 
fortalecer o pacto federativo. Sua 
aplicação deve combater o uso ex-
cessivamente egoísta das compe-
tências constitucionais e os tensio-
namentos excessivos que tendam à 
dissolução da ordem federal global.

Isso tudo foi desprezado por 
absoluta deslealdade federativa 
quando se excluiu simplesmen-
te os impostos mais importantes 
(ICMS e ISS) dos Estados e mu-
nicípios tolhendo de morte suas 
competências tributárias e autono-
mia administrativa e financeira. O 
professor Fábio Calcini rememora 
que “o texto constitucional, por-
tanto, impede mesmo por meio do 
poder de reforma da Constituição, 
único que tem por competência al-
terá-la, qualquer tipo de pretensão 
que possa ter a tendência de abolir 
direitos e garantias fundamentais 
(.) A vedação, assim, não é da abo-
lição dos direitos e garantias, mas 
de qualquer medida que possa res-
tringir, diminuir sua importância, 
interpretação ou aplicação. Equi-
vale dizer, qualquer tendência ou 
comportamento que possa levar, 
de forma indireta ou direta, mes-
mo que sutilmente e ao longo do 
tempo, para este caminho, pois, 
quando se conduz desta forma, 
nada mais temos do que uma ten-
dência de abolição”. Nada simpli-
ficou, nada desburocratizou, nada 
se aproximou dos países primeiro 
mundo porque criamos mais exce-
ções do que a própria regra. Agora é 
aguardar e confiar no STF, de novo.

Breno
DIAS DE PAULA

*Advogado Tributarista. Doutor e 
Mestre em Direito (UERJ). Especialista 
em Política e Direito Tributário pela FGV 
- DF. Professor de Direito Tributário da 
Universidade Federal de Rondônia

Nos primeiros oito me-
ses de 2024, o Estado de 
São Paulo depositou na 
conta dos municípios 

paulistas mais de R$ 27,9 bilhões 
em recursos de ICMS. Já no Rio 
de Janeiro o destaque ficou para o 
aumento de 12,9% na arrecada-
ção de ICMS, em especial nas ati-
vidades de óleo e gás, comércio e 
energia elétrica. A receita com o 
tributo apresentou elevação nos 
três primeiros bimestres de 2024 
em comparação ao mesmo período 
do ano passado. Por força de norma 
constitucional os municípios tam-
bém receberão fatia do incremento 
de ICMS.

Os repasses aos municípios são 
liberados de acordo com os respec-
tivos Índices de participação dos 
municípios, conforme determina 
a CF/88, de 5/10/88. Em seu art. 
158, inciso IV está estabelecido que 
25% do produto da arrecadação 
de ICMS pertence aos municípios. 
Esses rápidos exemplos e números 
que podem ser encontrados facil-
mente nos sítios eletrônicos dos 
Estados foram e serão fulminados 
com a aprovação da Reforma Tri-
butária em evidente colisão cons-
titucional com a cláusula pétrea do 

Assisti, outro dia, pelas 
redes sociais, vídeo so-
bre a invasão do Con-
gresso Nacional, ocor-

rida em 24 de maio de 2017, por 
elementos do PT e do MST, com 
destruição de dependências do 
Parlamento e incêndios provoca-
dos à entrada. Naquele dia estava 
numa audiência com o Ministro 
Celso de Mello no STF e tomamos 
conhecimento do que ocorria pe-
lo rádio, em seu Gabinete, assim 
como a decretação do estado de 
emergência pelo presidente Te-
mer, tal a gravidade do atentado 
e a determinação para que o Exér-
cito tomasse as medidas neces-
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Isto
Posto

PAULO MARTINS

A ver navios

POR VOLTA DE MIL, quinhentos e antigamente, 
o rei de Portugal – D. Sebastião -  desapareceu 
numa batalha. Nunca o corpo do monarca foi 
encontrado e, por isso o povo, por acreditar 

que um dia ele voltaria, frequentemente se juntava 
numa colina, junto ao mar, para esperar essa volta e, 
esperava, repito, olhando para o mar. Como o rei nunca 
aparecia, criou-se a frase: “Ficaram a ver navios”. É 
por isso que até hoje, quando se espera alguma coisa 
que não vem, se diz que “fi cou a ver navios”. É como 
está o povão brasileiro em torno da saúde pública em 
todo o Brasil... ou seja...“o povão está a ver navios” e 
certamente vai continuar assim, embora o esquema 
distorcido, desajustado, improfícuo tenha usado mais 
um argumento para continuar tapeando a opinião 
pública, e essa foi a rasteira tapeadora do “mais 
médicos”. A desmontagem que ocorreu, por que Cuba  
providenciou a debandada para que não fossem suas 
distorções reveladas, atribuiu a saída dos cubanos – 
sabe-se lá quantos curandeiros – a maioria dessas falhas 
que nunca foram corrigidas com a efi ciência necessária 
para atender ao povo...e não deixa-lo a ver navios...o 
que continua ocorrendo no Brasil, DO OIAPOQUE AO 
CHUI. Vai povo...Vota...

Duas solteironas, donas de uma farmácia. Chega um cliente 
e pede uma camisinha. Atendido por uma delas, pega a que 
foi oferecida, mas renega dizendo que é muito pequena. Tem 
que ser outra. O pedido é trocado e, também dessa vez não 
satisfaz. 
- Ainda é pequena. (diz ele) 
 Aí, Ela dá a ele a maior do estoque, que também é rejeitada, 
junto de consulta de uma prá outra! 
Renilda!!!! O senhor aqui deseja uma camisinha bem maior 
do que as que temos em estoque. O que ofereço a ele??? 
- Casa...comida...roupa lavada...e dez por cento de comissão 
nas vendas.
- Garçom...Mais uma gelada, por favor ! 

O início de atividade de 
um Congresso em um 
novo ano, como o que 
se aproxima para chegar 
em menos de um mês, 
numa comparação, di-
gamos,  apenas ilustrati-
va, é como uma espécie 
“de motor” que precisa 
amaciar. Será a hora con-
veniente, portanto, para 
se aproveitar que a ma-
landragem esteja apenas 
fl ertando com o setor e 
não ainda arranchada – 
para procurarmos – nós, 
povo – através dos meios 
que dispomos, exigirmos 
que os parlamentares que 
foram votados, façam, 
logo no início dos traba-
lhos em 2025, enérgico 
e dedicado estudo para 
de vez adotar tomada de 
posição para que se altere 
certas inconvenientes e 
decompostas regras que 
protegem e blindam o 
que se conhece por Su-
premo Tribunal Federal, 
o STF– hoje totalmente 
deformado, não podendo 
mais prescindir de total 
remodelação que venha 
eliminar, principalmen-
te, dois itens de autêntica 
tirania que são: “Nome-
ações pelo Presidente da 
República” e a “vitalicie-
dade”. Seria fantasioso, 
sabe-se, uma tentativa 
de se remover os inqui-
linos daquela Côrte, que 
principalmente neste 
ano, tanto desanimaram 
a sociedade brasileira, 
seria uma cumplicidade 
para com o arbitrário 

que estaria desbancando 
principalmente a lei. Eles 
hoje estão protegidos 
pela legislação. Porém, 
alterando-se essa mes-
ma lei para que produza 
saudáveis e animadores 
efeitos futuros, se pulve-
rizaria naqueles senho-
res um pouco mais de 
respeito para com suas 
obrigações, afi nal, seus 
tempos por lá seriam 
determinados por “regra 
de tempo e comporta-
mento” e a nomeação, 
“por carreira” – como 
ocorre no Almanaque do 
Exército com os generais 
– faria justiça às carreiras 
dos magistrados, além de 
intimidar os canetaços de 
imoralidade em muitas 
sentenças ancoradas na 
vergonha, como o retum-
bante desaforo produzido 
há pouco tempo atrás por 
um Marco Aurélio Mello 
ou outros de Gilmar Men-
des, ou Facchin ou ainda 
Alexandre de Morais, 
etc. Assim, a advertência 
permanece: É preciso o 
eleitor agir agora, logo, 
antes do início de um 
novo ano, cercando seus 
parlamentares e exigin-
do deles ação profícua e 
rápida nesse sentido ou 
se confi ar no tempo e 
permanecer contempla-
tivo apenas, permitindo a 
malandragem tomar con-
ta dos inquilinos do Par-
lamento. E aí, claro está, 
voltaremos a ter nossas 
esperanças hipotecadas. 
Mais uma vez.  

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

“Fraude trabalhista”. Tem gente 
que, apesar de enorme riqueza, 

alterou o próprio carácter pessoal e 
familiar, na tentativa de fugir de suas 

responsabilidades, através desse tipo de 
expediente. Breve mais detalhes

lPorque não estamos dando certo!
Após dois anos, O Tratado Global Contra Poluição Plástica 
termina sem acordo. Apesar de mais de 110 países exigirem 
a redução da produção de plásticos problemáticos, as 
maiores nações produtoras de petróleo se aliaram a mais 
de 220 lobistas da indústria petroquímica e impediram o 
tão aguardado consenso na 5ª reunião da ONU (INC-5), 
que aconteceu na Coréia do Sul, no fi nal de novembro. 
Uma nova rodada de negociações ainda será agendada 
para 2025. E o planeta e sua população sendo devidamente 
plastifi cada... Para onde iremos correr?

VALDINARTE
CARDOSO 

de OLIVEIRA 
– Don 

Cardoso - 
cascavelense 

que faz 
sucesso 
com sua 

Acuarela, a 
churrascaria 

mais 
badalada 

de Asunción 
(PY) desde 

o século 
passado. 

Foto: arquivo 
pessoal

LURDES 
e IVANIR 

HUBER
45 anos 

casados. 
Casal 

querido!

lBom dia!
Desejo que não perca a esperan-
ça. Que se encontre com sua fé. 
Que alimente os bons pensa-
mentos e seja capaz de perdoar. 
Que tenha discernimento ao 
fazer escolhas e que seja luz 
diante da escuridão do mundo. 
Que o egoísmo não te alcance e 
que a soberba não te deixe ce-

go. Que você seja feito de suas 
escolhas e aprenda com seus er-
ros. Há tempo de mudar, o que 
não pode é desistir de sorrir e 
acreditar. Deus esteja contigo te 
abrindo os olhos e os caminhos 
pra que alcance tudo que é seu 
por merecimento.  (Marcely P 
Gastaldi)- Daí Donald Trump foi 
eleito...

lNo limite
Um residente de Springfi eld, 
Ohio (EUA), alertou a Comissão 
Municipal sobre os novos migran-
tes e que os haitianos estão no 
parque da cidade agarrando patos 
pelo pescoço, cortando suas ca-
beças e comendo-os! Não pense 
que o povo americano estava feliz 
e calado com as fronteiras abertas 
pelo governo do Biden/Kamala... 

Mas, Trump voltou!

lPonto!
Era uma vez um grupinho reu-
nindo ditaduras e comunistas 
que se autointitulou Bricks, 
querendo ‘inventar’ uma moeda, 
para tirar o dólaramericano co-
mo a principal para as transações 
comerciais ao redor domundo.
- Daí Donald Trump foi eleito...

Rua Presidente Bernardes - esquina com 
Pernambuco, 2525Telefone 3038-3535

UM MILHÃO DE BOAS NOTÍCIAS!UM MILHÃO DE BOAS NOTÍCIAS!
O deputado Marcio Pacheco está fechando 2024 com R$ 1.000.000,00 sendo 
distribuído entre 25 entidades assistenciais. As entidades indicadas por Pacheco, 
são referência no trabalho social, fi lantrópicas e sem fi ns lucrativos.

As instituições atendem crianças, adolescentes, idosos e dependentes químicos 
que buscam retomar suas vidas. É muito bom ajudar quem ajuda e faz o bem!

As entidades são sediadas em 15 municípios:
Alto Piquiri, Boa Vista Da Aparecida, Campina Da Lagoa, Cascavel, Céu Azul, 

Corbélia, Curitiba, Foz Do Iguaçu, Guaraniaçu, Lindoeste, Londrina, Nova Aurora, 
Piraquara, Santa Tereza Do Oeste e Vera Cruz Do Oeste.

UM MILHÃO DE BOAS NOTÍCIAS!
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A nova músi-
ca instrumen-
tal de Gustavo 
Zago conta com 
a participação 
de Renato Galv 
Santo, Pedro 
Miranda, Rudá 
Lobão e Feli-
pe Viegas. A 
canção, que 
está disponível 
nas principais 
plataformas de 
streaming, e no 
You-Tube com 
um videocli-
pe inédito, traz 
referências do 
congado minei-
ro e de outras 
regiões frontei-
riças

Música:Música: Com uma mente criativa e talentosa, o artista se mantém em constante movimento, e agora  Com uma mente criativa e talentosa, o artista se mantém em constante movimento, e agora 
compartilha seu mais novo trabalho instrumental com o mundocompartilha seu mais novo trabalho instrumental com o mundo

O Bote:O Bote: Gustavo Zago  Gustavo Zago 
lança seu mais novo singlelança seu mais novo single

Cascavel
DA REDAÇÃO  

Q
UE CASCAVEL é um 
polo de concentração 
de grandes talentos, 
isso não é segredo para

              ninguém, conteúdos 
e trabalhos de artes visuais, 
danças e principalmente música, 
são alguns dos destaques do 
município. Mas, quando o 
assunto é produção musical, 
especifi camente, alguns nomes 
se destacam no cenário artístico 
local. Entre eles, um nome 
que também vem marcando 
presença nesta editoria, Gustavo 
Zago. 

Músico de Cascavel, Gustavo 
Zago já foi tema de outras re-
portagens do Caderno Mais em 
outras oportunidades. O artista, 
que lançou “Paranóia”, seu pri-
meiro álbum de música instru-
mental, no ano passado, neste 
ano, em setembro, também su-
biu ao pódio conquistando o pri-
meiro lugar no Festival de Músi-
ca Autoral de Cascavel (Femac), 
com a música “Emboscada”. 

Com uma mente criativa e 
talentosa, o artista se mantém 
em constante movimento e se 
prepara para compartilhar seu 
mais novo trabalho com o mun-
do. Para encerrar o ano com 
chave de ouro, mais uma novi-
dade, Gustavo Zago lança, nesta 
sexta-feira (06), seu mais novo 
single, denominado “O Bote”, 
que já está disponível desde a 
meia-noite nas principais plata-

Gustavo Zago 

formas de streaming musical e 
chega ao You-Tube a partir das 
11h11. 

O single, que é inteiramente 
instrumental, ainda será acom-
panhado de um novo videoclipe, 
que, assim como a música, conta 
com a participação dos seguintes 
artistas: o baterista Renato Galv 
Santo, o baixista Pedro Miranda, 
o guitarrista Rudá Lobão e o te-
cladista Felipe Viegas. A produ-
ção audiovisual foi gravada no 
mês de julho do ano de 2023, no 
espaço do Jaydin do Édenn, em 
Cascavel. 

A editoria teve acesso em pri-
meira mão ao trabalho. Com 
quase sete minutos de duração, 
a primorosa gravação traz uma 
mescla de ritmos e improvisos, 
que se unem de forma harmô-
nica, para consagrar mais um 
“bote” certeiro de Gustavo Zago 
como artista. 

O Caderno Mais conversou 
com Gustavo Zago, para saber 
mais detalhes sobre o processo 
de produção e inspirações pa-
ra a criação de “O Bote”, nome 
que faz referência ao ataque das 
serpentes. Segundo o músico, a 
escolha para a nomenclatura da 
canção remete a forma como ela 
foi concebida: “Quando eu com-
pus a música, achei a primeira 
parte meio repentina, como se 
fosse um bote, ela é uma música 
ternária. Essa canção foi inspi-
rada no congado mineiro e ainda 
traz outras referências de regiões 
fronteiriças”, esclarece. 

O músico ainda deu mais de-
talhes sobre o uso das referências 
estrangeiras fronteiriças e so-
bre a referência nacional, todas 
usadas para compor a canção: 

primeiro álbum no ano de 2023, 
explica que o novo trabalho re-
vela que ambas as produções, 
apesar de independentes, estão 
conectadas pela sua concepção: 
“Esse trabalho é o último da série 
de autorais, que fi z com Renato 
Galv Santo, Felipe Viegas, Rudá 
Lobão e Pedro Miranda, compus 
‘O Bote’ pouco tempo antes do 
‘Paranóia Ao Vivo’ ser gravado, 
e fi z justamente para o momento 
que estava acontecendo, um bo-
te artístico”, revela. 

E, é claro, que o músico ainda 
aproveitou a entrevista com o 
Caderno Mais para convocar os 
leitores da editoria para presti-
giarem seu mais novo trabalho: 
“Espero que todos gostem, tanto 
quanto eu. Convido a todos pa-
ra fazerem o pré-save, antes do 
horário do lançamento, e con-
fi ram o novo trabalho, tanto no 
Youtube, quanto no Spotify e nas 
demais plataformas, como De-
ezer, Tidal, Apple Music, entre 
outras”, convidou. 

O Caderno Mais reforça que o 
músico Gustavo Zago, lança, nes-
ta sexta-feira (06), seu mais novo 
single, denominado “O Bote”. A 
música, completamente instru-
mental, será lançada a partir das 
11h11, no canal “Hércules Pro-
duções”, no Youtube, e no perfi l 
Gustavo Zago, nas principais pla-
taformas de streaming musical.

“Temos ritmos fronteiriços uru-
guaios, paraguaios, argentinos, 
mas, acima de tudo, é muito le-
gal trazermos para dentro de um 
trabalho paranaense o congado 
mineiro, porque, aqui no sul do 
Brasil, nós temos uma intenção 
de achar que esses ritmos, co-
mo o chamamé e a guarânia, são 
gaúchos, são ritmos argentinos 
e paraguaios, mas uma coisa é 
disseminar uma cultura, outra, 
é se apropriar e dizer que é seu. 
Então, eu trago aqui como uma 
forma de disseminar a cultura no 
meio de onde eu estou”, explica.  

Apenas a quesito de contex-
tualização, os termos, “chama-
mé” e “guarânia”, citados pelo 
músico, fazem referência a rit-
mos musicais. O “chamamé” é 
um ritmo musical fronteiriço, 
que representa uma macrorre-
gião cultural compreendida pe-
los países Argentina, Paraguai, 
Uruguai, Chile, Bolívia e Bra-
sil. Instrumentos como violão, 
acordeon, bandoneon e contra-
baixo são comuns no ritmo. Já 
“guarânia”, é um estilo musical 
paraguaio, geralmente tocado de 
forma mais lenta. 

Além de compartilhar as re-
ferências e inspirações, para a 
criação da nova canção, Gustavo 
Zago ainda revelou mais detalhes 
sobre o processo de produção 
em si. O artista, que lançou seu 

FRASE

“Temos ritmos 
fronteiriços 
uruguaios, paraguaios, 
argentinos, mas, 
acima de tudo, é 
muito legal trazermos 
para dentro de um 
trabalho paranaense 
o congado mineiro, 
porque, aqui no sul do 
Brasil, nós temos uma 
intenção de achar que 
esses ritmos, como o 
chamamé e a guarânia, 
são gaúchos, são 
ritmos argentinos e 
paraguaios, mas uma 
coisa é disseminar 
uma cultura, outra, é 
se apropriar e dizer que 
é seu. Então, eu trago 
aqui como uma forma 
de disseminar a cultura 
no meio de onde eu 
estou”
GUSTAVO ZAGO 
Músico 
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O 
funcionamento 
vai até 19 de 
dezembro, 
depois fecha 
para o recesso e 
volta dia 06 de 
janeiro de 2025. 
Nesta sexta-
feira (06), das 
9h às 16h30, 
no hall térreo, 
Rosane Arminda 
coordena 
o sarau 
“Palavras em 
Movimento”, 
uma 
apresentação 
dos resultados 
do concurso 
literário 
promovido ao 
longo do projeto 
de mesmo nome 
e o lançamento 
do livro “Chá 
de Especiarias”, 
de Madalena 
Ferrante

do Paraná promove eventos que 
unem arte e literatura em dezembro

Biblioteca Pública 

Literatura e Arte: Literatura e Arte: Lançamentos de livros e rodas de conversa fazem parte da agenda deste Lançamentos de livros e rodas de conversa fazem parte da agenda deste 
mês. Além de destaques, a BPP mantém a programação diáriamês. Além de destaques, a BPP mantém a programação diária

Paraná 
AEN  

“Encarnado”, de Luci Collin, 
e é assinada por Marciel Con-
rado, artista que realizou uma 
intervenção no mesmo local, e 
que também assina um mural 
feito especialmente para a BPP, 
na Festa Literária (FLIBI), de 
2023.

Sobre a BPP
A Biblioteca Pública do Paraná 
(BPP) é uma das maiores ins-
tituições culturais do Brasil. O 
acervo reúne cerca de 750 mil 
livros, periódicos, fotografi as, 
mapas, cartazes e materiais 
de multimeios e multimídias. 
É uma Diretoria ligada à Se-
cretaria de Estado da Cultu-
ra (SEEC), ocupa uma área de 

Na última semana de funcio-
namento da Biblioteca antes 
do recesso, dia 17, terça-feira, 
a BPP recebe o artista visual 
Marciel Conrado e a escritora 
Luci Collin para uma conversa 
sobre o processo de trabalho 
do projeto do “Mural Poema 
Encarnado”, unindo arte e li-
teratura. O evento será no au-
ditório, com capacidade para 
132 pessoas, das 17h30 às 19h. 

O projeto tem como obje-
tivo realçar a importância do 
espaço público e enriquecer a 
experiência urbana por meio 
da execução de um mural na 
parede lateral do edifício Pa-
lacete Tigre Royal. A criação 
artística origina-se do poema 

A
BIBLIOTECA PÚBLICA 
do Paraná (BPP) pro-
move diversos eventos 
culturais e artísticos 

nas próximas semanas de de-
zembro. As atividades seguem 
até o dia 19 e depois a BPP fe-
cha para recesso, com retorno 
dia 6 de janeiro de 2025.

Nesta sexta-feira (06), das 
9h às 16h30, no hall térreo, Ro-
sane Arminda coordena o sa-
rau “Palavras em Movimento”, 
uma apresentação dos resulta-
dos do concurso literário pro-
movido ao longo do projeto de 
mesmo nome, com destaque 
para as produções dos estu-
dantes do Ensino Fundamental 
II e Médio que participaram 
das ofi cinas de escrita criativa.

No mesmo dia e local, entre 
17h e 19h, acontece o lança-
mento do livro “Chá de Espe-
ciarias”, de Madalena Ferran-
te, mediado por Lilia Souza, 
da Academia Paranaense da 
Poesia.

Já na segunda-feira (09), a 
autora mirim Khauana Ribei-
ro, de 15 anos, lança seu pri-
meiro livro “Meu Mundinho”, 
com sessão de autógrafos e 
bate-papo, das 15h às 18h, no 
hall térreo.

Na terça e quarta (10 e 11), 
acontece uma oficina sobre 
ferramentas criativas para dra-
maturgia, com Diego Fontes 
e realização da Flutua Produ-
ções, das 14h30 às 17h30, no 
auditório. As inscrições são 
gratuitas e devem ser feitas 
pelo link http://bit.ly/ofici-
nadiego.

Na quinta-feira (12), Julia 
Raiz e Ronie Rodrigues fazem 
uma roda de conversa aberta 
ao público, chamada “Palavra 
Brasil”, sobre a importância 
de oficinas de criação para 
formação da pessoa escritora 
e leitora, das 18h às 19h30, no 
hall térreo.

quase 9 mil metros quadrados 
e é uma das bibliotecas públi-
cas mais frequentadas do país, 
realizando aproximadamen-
te 500 empréstimos de livros 
por dia — são mais de 230 mil 
leitores cadastrados. Os servi-
ços oferecidos baseiam-se na 
igualdade de acesso em todas 
as faixas etárias com produtos 
adequados às suas necessida-
des.

A Biblioteca foi criada pelo 
vice-presidente da província 
José Antônio Vaz de Carvalha-
es, em 7 de março de 1857, no 
Lyceu de Coritiba. A princípio 
a proposta era formar peque-
no acervo com “obras mais 
convenientes aos estudos das 

matérias ensinadas no Lyceu”. 
Porém, se transformou no or-
ganismo vivo e atuante que 
promove o encontro do povo 
com o universo do conheci-
mento, se readequando às 
mudanças e aos avanços tec-
nológicos. Mas, para alcançar 
esse nível de evolução, a BPP 
percorreu longo caminho, en-
frentando dificuldades, pas-
sando por reformulações e 12 
sedes até o novo prédio ser 
inaugurado em 19 de dezembro 
de 1954. A solenidade foi pres-
tigiada pelo então presidente 
da República, João Café Filho, 
e pelo governador da época, 
professor Bento Munhoz da 
Rocha Neto.

-Sarau “Palavras em Movimento”
Apresentação dos resultados do concurso literário 
promovido ao longo do projeto “Palavras em Movimento”, 
com destaque para as produções dos estudantes do Ensino 
Fundamental II e Médio que participaram das ofi cinas de 
escrita criativa.
Dia: 6 de dezembro (sexta-feira)
Horário: 9h às 16h30
Local: hall térreo

-Lançamento de livro | “Meu Mundinho”
Com sessão de autógrafos e bate-papo com a autora 
Khauana Ribeiro.
Dia: 9 de dezembro (segunda-feira)
Horário: 15h às 18h
Local: hall térreo

-Palavra Brasil | Roda de conversa pública
A respeito da importância de oficinas de criação para 
formação da pessoa escritora e público leitor, com Julia 
Raiz e Ronie Rodrigues.
Dia: 12 de dezembro (quinta-feira)
Horário: 18h às 19h30
Local: hall térreo

-Ofi cina de dramaturgia
Com Diego Fontes e realização da Flutua Produções.
Tema: ferramentas criativas para dramaturgia
Dia: 10 e 11 de dezembro (terça e quarta-feira)
Horário: 14h30 às 17h30
Local: auditório

Inscrição gratuita: http://bit.ly/ofi cinadiego 

-Palavra Brasil | Roda de conversa pública
A respeito da importância de oficinas de criação para 
formação da pessoa escritora e público leitor, com Julia 
Raiz e Ronie Rodrigues.
Dia: 12 de dezembro (quinta-feira)
Horário: 18h às 19h30
Local: hall térreo

-Projeto Mural Poema Encarnado
Conversa aberta sobre o mural com Marciel Conrado e Luci Collin.
Dia: 17 de dezembro (terça-feira)
Horário: 17h30 às 19h
Local: auditório
Capacidade máxima: 132 pessoas

Serviço:
Biblioteca Pública do Paraná
Cândido Lopes, 133 - Centro - Curitiba
41 3221-4900 
@bibliotecapr

Horário especial de fi m de ano:
Aberta até dia 19/12 - das 8h30 às 20h
Recesso de 20/12 a 05/01
Retorno no dia 06/01 - das 8h30 às 20h

Horário de Atendimento:
Segunda a sexta-feira, das 8h30 às 20h
Sábados, das 8h30 às 13h

Programação:

SERVIÇO
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A
ORQUESTRA SINFÔ-
NICA da Universidade 
Estadual de Londrina 
(Osuel) realiza nesta 

sexta-feira (6), às 20h30, no Ci-
ne Teatro Ouro Verde, o concerto 
de encerramento da temporada 
2024. Inserida na Série Arábica, a 
apresentação celebra os 200 anos 
da imigração alemã no Brasil, e 
conta com a presença de Marti-
na Hackelberg, cônsul-geral da 
Alemanha em São Paulo. Os in-
gressos podem ser adquiridos por 
meio do seguinte endereço ele-
trônico: https://osuel.pagtickets.
com.br/. 

Para esta apresentação, a Osuel 
contará com a participação da ta-
lentosa soprano Patrícia Mello, 
com sua interpretação e técni-
ca refinada, acompanhada pela 

símbolo de luta e superação.
A jornada do primeiro movi-

mento dramático e agitado até o 
grandioso fi nal em dó maior é fre-
quentemente interpretada como 
uma representação do triunfo da 
humanidade sobre as adversida-
des.

Patrícia Mello
Patrícia Mello é reconhecida por 
sua versatilidade e expressão. 
Atuando desde 2009, a soprano já 
se apresentou sob a batuta de ma-
estros renomados e interpretou 
papéis marcantes em óperas como 
“Carmen”, “Madama Butterfl y” 
e “La Bohème”. Graduada em 
canto pela Universidade Federal 

Paraná
AEN

Clássico: Clássico: Inserida na Série Arábica, a apresentação celebra os 200 anos da imigração Inserida na Série Arábica, a apresentação celebra os 200 anos da imigração 
alemã no Brasil, e conta com a presença da cônsul-geral da Alemanha em São Pauloalemã no Brasil, e conta com a presença da cônsul-geral da Alemanha em São Paulo

Mozart e Beethoven 
fecha a temporada 2024 da Osuel

Concerto com obras de 

PARA ESTA APRESENTAÇÃO, A OSUEL CONTARÁ COM A PARTICIPAÇÃO 
DA TALENTOSA SOPRANO PATRÍCIA MELLO, COM SUA INTERPRETAÇÃO 
E TÉCNICA REFINADA, ACOMPANHADA PELA REGÊNCIA DO MAESTRO 
ROSSINI PARUCCI, DIRETOR ARTÍSTICO E REGENTE TITULAR DA ORQUES-
TRA. OS INGRESSOS PODEM SER ADQUIRIDOS POR MEIO DO SEGUINTE 
ENDEREÇO ELETRÔNICO: HTTPS://OSUEL.PAGTICKETS.COM.BR/. 

regência do maestro Rossini Pa-
rucci, diretor artístico e regente 
titular da orquestra.

O concerto inicia com “Exultate 
Jubilate”, de Wolfgang Amadeus 
Mozart, obra-prima composta em 
1773 durante a estada do composi-
tor em Milão. Este moteto, escrito 
originalmente para o castrato Ve-
nanzio Rauzzini, destaca-se pela 
sua leveza e virtuosismo, culmi-
nando na famosa ária “Alleluia”. 
Patrícia Mello dará vida a esta obra 
e sua presença no palco promete 
uma execução vibrante e intensa, 
que capturará a essência jubilosa 
da peça.

Em seguida tem a “Sinfonia nº. 
5 em Dó Menor, Op. 67 – Beetho-
ven e o “Triunfo da Humanidade”, 
uma das obras mais icônicas de 
toda a música clássica. Composta 
entre 1804 e 1808, a obra estreou 
em Viena e imediatamente se des-
tacou pela força de sua narrativa 
musical. Beethoven, já lidando 
com os primeiros sinais de surdez, 
concebeu esta sinfonia como um 

de Goiás (UFG) e com formação 
em ópera na Itália, tem uma car-
reira sólida e diversifi cada. Além 
de vasta experiência em ópera, 
possui extenso repertório de obras 
sacras e sinfônicas, o que enrique-
ce ainda mais sua performance no 
“Exultate Jubilate” de Mozart.

Rossini Parucci 
Nascido em Londrina, Rossini Pa-
rucci é o atual diretor artístico e 
regente titular da Osuel. Com uma 
formação diversifi cada, que inclui 
estudos no Brasil e nos Estados 
Unidos, Parucci tem uma vasta 
experiência como regente.

Sua atuação frente à Osuel re-
flete o compromisso com a ex-

O evento, considerado um 
dos maiores do segmento 
circense no Brasil, recebeu 
profi ssionais do Circo da 
Alegria e do Mestrado do 
Programa de Pós Graduação 
em Serviço Social da 
Unioeste, que apresentaram 
um trabalho que relata a 
experiência de 32 anos do 
trabalho realizado em Toledo, 
na Escola Municipal Anita 
Garibaldi

Secom 
Toledo 

● O Circo da Alegria de Toledo 
participou do V Seminário In-
ternacional de Circo promovido 
pelo Grupo de Pesquisa em Circo 
(CIRCUS–FEF-UNICAMP-SP). 
O evento teve início no último 
domingo (01) e se estendeu até 
esta terça-feira (03). Considera-
do um dos maiores do segmento 
circense no Brasil, acontece a ca-
da dois anos reunindo diversos 
pesquisadores do circo do Brasil 

e do mundo. 
Nesta edição do seminário, 

profi ssionais do Circo da Alegria 
e do Mestrado do Programa de 
Pós Graduação em Serviço Social 
da Unioeste apresentaram um 
trabalho que relata a experiência 
de 32 anos do trabalho realizado 
em Toledo, na Escola Municipal 
Anita Garibaldi.

Foi apresentado o trabalho “O 
Circo da Alegria de Toledo/Pr Co-
mo Ação Educativa Emancipató-
ria na Defesa dos Direitos Sociais 
e Humanos”, que foi defendido 
na tese de mestrado de autoria 
de Arildo Sanches Guerra (Dado 
Guerra), no campus da Unioeste 
Toledo, sob a orientação da pro-
fessora Cristiane Carla Konno, 
doutora em Serviço Social pela 
Universidade Estadual de Lon-
drina (UEL). Também participou 
da exposição a diretora artística, 
coordenadora pedagógica e edu-
cadora social do Circo da Alegria, 
Paula Bombonatto.

Durante o evento foi lançado 
o E-book digital sobre o evento, 
em que a tese de Dado Guerra e 

Secom Toledo 

demais integrantes fi zeram parte. 
Segundo o pesquisador, o E-book 
Digital é de fundamental impor-
tância para a divulgação e expan-
são dos projetos de circo social no 
país e no mundo e resultado do 
curso “Circo - Social Pedagogia 
em Arte-educação”, realizado no 
ano de 2023 pela Escola de Exten-
são da Unicamp (EXTECAMP) e 
pelo Instituição de Incentivo à 
Criança e ao Adolescente (ICA). 
O evento reuniu ainda diversas 

Projeto de Circo de Toledo é Projeto de Circo de Toledo é 
apresentado na Unicamp e apresentado na Unicamp e 
fará parte de e-book virtualfará parte de e-book virtual

mesas de debates, oficinas, in-
tervenções artísticas, palestras e 
lançamento de livros.

Segundo Dado Guerra, o se-
minário foi um momento único 
onde foi possível dialogar direta-
mente com os pesquisadores do 
universo do circo. “Este momen-
to possibilita uma aproximação 
maior com os diversos autores 
e também para que possamos 
mostrar a produção do circo so-
cial de Toledo”. Esta experiên-

cia tem chamado a atenção do 
mundo acadêmico pela qualida-
de técnica desenvolvida, pela sua 
longevidade e inspiração para a 
implantação de outros projetos 
no Paraná e outros estados bra-
sileiros.

Para a coordenadora pedagó-
gica do Circo da Alegria, Paula 
Bombonatto, o estudo sobre o cir-
co e a sua pedagogia é algo extre-
mamente necessário. “É preciso 
entender as relações existentes 

entre a prática e a teoria. Duran-
te o seminário pudemos buscar 
outras referências que podem ser 
replicadas e principalmente rea-
daptadas à nossa realidade, uma 
vez que o circo é muito dinâmico 
e pode possibilitar muitas opor-
tunidades de aprendizagens”.

Além de Dado Guerra e Paula 
Bombonatto, o instrutor Diego 
Viana também compôs a equipe 
que representou Toledo no semi-
nário.

A FRASE

 “Este momento 
possibilita uma 
aproximação maior 
com os diversos 
autores e também para 
que possamos mostrar 
a produção do circo 
social de Toledo”
DADO GUERRA 
Autor da tese 

Concerto de encerramento 
da Temporada 2024 da 
OSUEL
Quando: quinta (05) e sexta 
(06)
Onde: Teatro Ouro Verde
Horário: 20h30
Ingressos: disponíveis no site 
pagtickets.com.br
Informações: (43) 3322-1234

Programação

SERVIÇO

celência e a inovação, buscando 
trazer ao público experiências 
musicais únicas e envolventes. 
Além de sua carreira na regência, 
Parucci também integra o naipe 
de contrabaixos da Orquestra Fi-
larmônica de Minas Gerais.

Imigração Alemã 
O concerto é um tributo aos 200 
anos da imigração alemã no Bra-
sil, comemorando a rica herança 
cultural e as contribuições dos 
imigrantes alemães que ajudaram 
a moldar a história de diversas re-
giões do país, especialmente no 
Sul.

As infl uências trazidas por esses 
imigrantes impactaram profun-
damente a música, gastronomia, 
arquitetura e diversos aspectos da 
vida cotidiana brasileira. Durante 
o concerto, que também encer-
ra a tradicional série Ouro Verde, 
será lançada a temporada 2025 da 
OSUEL com sua programação ao 
longo do ano, marcando o início 
de um novo ciclo artístico.
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Rock, pagode e sertanejo:
Governo lança playlist ofi cial 

do Verão Maior Paraná
Paraná
AEN 

O
GOVERNO DO ESTA-
DO lançou nessa se-
mana, em tempos de 
retrospectiva do ano 

do Spotify, uma playlist ofi cial 
das bandas que vão agitar as 
praias de Matinhos e Pontal do 
Paraná entre janeiro e fevereiro. 
São 138 músicas e 8h de progra-
mação para entrar no clima das 
festas.

Tem de tudo: “Enquanto Hou-
ver Sol” e “Pra Dizer Adeus”, do 
Titãs; “Tira Ela de Mim” e “Do-
mingo”, do Alexandre Pires; 
“Me Leva pra Casa” e “Menina 
Veneno”, de Zezé Di Camargo e 
Luciano; “Leilão” e “Como um 
Anjo”, de César Menotti e Fabia-
no; “Humilde Residência” e “Ai 
Se Eu Te Pego”, de Michel Teló; 
“Solteiro não Trai”, de Gustavo 
Mioto; e “Dias Melhores” e “Do 
Seu Lado”, de Jota Quest.

A revelação dos nomes acon-
teceu no último dia 27 com o 
maior show de drones da histó-
ria do Paraná, que aconteceu so-
bre o Palácio Iguaçu. Os ritmos 
serão bem variados, passando 
pelo rock nacional de Titãs, o 
pop rock de Jota Quest, o sam-
ba do Sorriso Maroto, o pagode 
de Péricles e Alexandre Pires, 
a moda caipira de Rio Negro & 
Solimões e o sertanejo de Michel 
Teló, Matheus & Kauan, Gui-
lherme & Santiago, João Bosco 
& Vinícius, Fernando & Soroca-
ba, César Menotti & Fabiano, e 
vários outros.

As novidades deste ano são 
o aumento no número de atra-
ções (em 2023/2024 foram 23 
apresentações em cinco finais 
de semana), da estrutura dos 
palcos, com mais telões ao longo 
da praia, e uma atração surpresa 
para Matinhos, que será revela-
da entre dezembro e janeiro.

Roberto Dziura/AEN

Quem é fã de duplas sertane-
jas pode curtir “Madri”, de Fer-
nando & Sorocaba; “Nos Bares 
da Cidade”, de Rick & Renner; 
“Quarta Cadeira”, de Matheus 
& Kauan; “Vem Cá Moça”, de 
George Henrique & Rodrigo; 
“Vale Saudade”, de João Bosco 
& Vinicius; “Casa, Comida”, de 
Rionegro & Solimões; e “Se Na-
morar Fosse Bom”, de Bruninho 
& Davi.

A playlist ainda tem “Merce-
des Benz”, do Sambô, “Natu-
ralmente”, de Loubet; “É Di-
ferente”, do Sorriso Maroto; e 
“Supera”, de Péricles.

Shows 
O Verão Maior Paraná 2024/2025 
do Governo do Estado promove-
rá 33 shows gratuitos nas arenas 
de Matinhos e Pontal do Paraná 
entre janeiro e fevereiro. Serão 
sete fi nais de semana seguidos 
com programação musical e 
grandes nomes da cultura po-
pular brasileira nas praias para-
naenses, de 10 de janeiro a 22 de 
fevereiro. 

A apresentação combina 
arte, dança e personagens 
lúdicos representando 
frutas, fl ores e legumes que 
contam uma história sobre a 
natureza, a saúde e a união. 
As apresentações acontecem 
às sextas e sábados, a partir 
das 20 horas, com entrada 
gratuita

AEN 
Paraná 

●Começam nesta sexta-feira 
(06) as apresentações de “Sabo-
res Mágicos da Floresta Encan-
tada”, promovidas pela Ceasa 
Paraná na sua unidade de Curiti-
ba. Com abertura dos portões às 
18h30, o público poderá visitar a 
decoração natalina e, a partir das 
20 horas, assistir ao espetáculo 
que celebra os alimentos comer-
cializados no local, conscien-
tizando sobre os benefícios da 
alimentação saudável. A entrada 
e o estacionamento são gratuitos.

Os espetáculos acontecem 
sempre às sextas e sábados, até 

21 de dezembro, com duração 
de 45 minutos. A expectativa é 
de um público superior a 2 mil 
pessoas em cada apresentação. 
A área reservada do estaciona-
mento para realização do evento 
conta com dois telões, permitin-
do que mesmo quem esteja mais 
longe do palco possa assistir.

É a primeira vez que a Ceasa 
de Curitiba integra o circuito de 
apresentações de Natal da Capi-
tal. O estacionamento da unida-
de, localizada no bairro Tatuqua-
ra, está decorado para receber o 
evento “Colheita de Natal”, que 
reúne o espetáculo e a visita à 
cenografi a.

Para o diretor-presidente da 
Ceasa Paraná, Éder Bublitz, o 
evento é uma oportunidade para 
a comunidade vivenciar o espíri-
to natalino em um ambiente úni-
co. “2024 vai fi car marcado para 
a Ceasa como o nosso primeiro 
espetáculo natalino. É uma ini-
ciativa inédita, nenhuma Central 
de Abastecimento do Brasil faz 
ou fez isso. Em parceria com os 
nossos permissionários e pro-
dutores rurais, o objetivo é levar 

Ceasa Paraná/AEN

uma mensagem bonita para jo-
vens, crianças e toda a população 
que vai visitar a Ceasa”, afi rmou.

Espetáculo 
A apresentação combina arte, 
dança e personagens mágicos 
representando frutas, flores e 
legumes que contam uma histó-
ria sobre a natureza, a saúde e a 
união. Os personagens Brocolito, 
Moranguinha, Florinha Marga-
rida, Tomatinho Trapalhão, Se-
nhor Abóbora e Cenourita levam 
ao palco uma mensagem lúdica 
explicando os valores nutricio-
nais de cada alimento, incenti-
vando a alimentação saudável 
para as crianças e toda a família.

Quem for até a Ceasa de Curi-
tiba também poderá visitar a ce-
nografi a do espetáculo, aberta ao 
público desde o último domingo 
(1º) e que pode ser vista todos 
os dias, das 19h às 21h30, tam-
bém com abertura dos portões 
às 18h30.

A Floresta Encantada oferece 
um ambiente repleto de cores, 
formas e surpresas, inspirado nos 
alimentos frescos, fl ores, plantas 

“Sabores Mágicos”: espetáculo “Sabores Mágicos”: espetáculo 
de Natal da Ceasa Curitiba de Natal da Ceasa Curitiba 
começa nesta sexta-feiracomeça nesta sexta-feira

Matinhos
10 de janeiro - Jota Quest
11 de janeiro - Péricles
12 de janeiro - Matheus & Kauan
17 de janeiro - Gustavo Mioto
18 de janeiro - Guilherme & Santiago
24 de janeiro - Alexandre Pires
25 de janeiro - César Menotti & Fabiano
26 de janeiro - Guilherme & Benuto
31 de janeiro - Sorriso Maroto
01 de fevereiro - Atração surpresa
07 de fevereiro - João Bosco & Vinícius
08 de fevereiro - Zezé di Camargo & 
Luciano
09 de fevereiro - Michel Teló
14 de fevereiro - Clayton e Romário
15 de fevereiro - Eduardo Costa
21 de fevereiro - Fernando & Sorocaba
22 de fevereiro - Titãs

Pontal do Paraná
10 de janeiro - Péricles
11 de janeiro - Loubet

17 de janeiro - Guilherme & Santiago
18 de janeiro - Sambô
24 de janeiro - César Menotti & Fabiano
25 de janeiro - João Haroldo & Betinho e 
Guilherme & Benuto
31 de janeiro - Bruninho & Davi
01 de fevereiro - João Neto & Frederico
07 de fevereiro - Felipe Araújo
08 de fevereiro - Cezar & Paulinho e Thiago 
Carvalho
14 de fevereiro - Eduardo Costa
15 de fevereiro - Rio Negro & Solimões
21 de fevereiro - George Henrique & Rodrigo
22 de fevereiro - Rick & Renner

Verão Maior Paraná 
Toda a programação do Verão Maior 
Paraná pode ser conferida no site 
exclusivo do Governo do Paraná. Serão 
33 shows nacionais gratuitos nas arenas 
de Matinhos e Pontal do Paraná, além de 
grande programação esportiva nas arenas 
das praias do Litoral e na região Noroeste.

Confi ra a programação completa:

“Sabores Mágicos da 
Floresta Encantada”
-Datas: dias 6, 7, 13, 14, 20 e 
21 de dezembro
-Horário: das 20h às 20h45

-Visitação à Cenografi a

- Da ta :  d e  1 º  a  2 1  d e 
dezembro
-Horário: das 19h às 21h30

-Abertura dos portões 
(todos os dias): 18h30
-Local: Ceasa Paraná – BR-
116, km 111 – Tatuquara - 
Curitiba

SERVIÇO

Espetáculo 

e legumes que são símbolos do 
trabalho da Ceasa. Além disso, as 

crianças podem brincar no par-
que infantil, enquanto a família 

registra diversos momentos em 
cenários “instagramáveis”.

Verão no litoral: Verão no litoral: Serão sete Serão sete 
fi nais de semana seguidos fi nais de semana seguidos 
com programação musical com programação musical 
e grandes nomes da cultura e grandes nomes da cultura 

popular brasileira nas popular brasileira nas 
praias paranaensespraias paranaenses

São 138 
músicas e 8h de 
programação 
para entrar 
no clima das 
festas. O Verão 
Maior Paraná 
2024/2025 
do Governo 
do Estado 
promoverá 33 
shows gratuitos 
nas arenas 
de Matinhos 
e Pontal do 
Paraná entre 
janeiro e 
fevereiro

SERVIÇO

Opine
gazetaparana.com.br
leitor@gazetaparana.com.br


